
www.mirnov.ru

TV
программа

2 - 8 
апреля

27 марта 2018 г.  №14(1266)

КЕМЕРОВО: СМЕРТЕЛЬНЫЙ ИТОГ 
РОССИЙСКОГО АВОСЬ стр. 3

НЕПОСИЛЬНЫЙ ГРУЗ 
ОЛИМПИЙСКОГО «ЗОЛОТА»

стр. 21

P
ER

S
O

N
A 

S
TA

R
S

Алена ПОЛЫНЬ
ЛЕГАЛИЗОВАЛА 
ВЕЩУНИЙ стр. 25

МАТВИЕНКО 
ПРЕДЛОЖИЛА 
ОТМЕНИТЬ 
МЕДИЦИНСКОЕ 
СТРАХОВАНИЕ

стр. 2

стр. 30

СОЗДАЛО 
ЦРУ? стр. 8

fаcebook

ФИЛИПП 

ОПЯТЬ ВЛИП
Р

И
А 

Н
О

В
О

С
ТИ

/А
. В

И
Л

Ь
Ф

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M



14(1266) 
27 марта 2018 года
www.mirnov.ru2 СОБЫТИЯ  ФАКТЫ  КОММЕНТАРИИ

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК “МИР НОВОСТЕЙ”
Главный редактор - Н.А. Кружилин.
Первый зам. гл. ред. - А. В. Авдонин.
Зам. гл. ред.: В.П. Полевой, П.И. Канардов, 
М.Н. Игуменова, С.А. Куцуляк.
Отв. секретарь - К.Л. Надбитова.
Учредитель: АНО “Редакция газеты “Мир новостей”.

Подписной индекс в объединенном каталоге 
“Пресса России”, том 1 - 31913

Фотоматериалы: 
Fotodom, Reuters,

РИА “Новости”, 
ТАСС, AFP, 

Photoxpress, 
Russian Look,
Global Look,

Personastars,
East News.

ЦЕНА В РОЗНИЦУ - СВОБОДНАЯ. 
Онлайн-подписка на сайтах.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Рег. ПИ № ФС77-47273 от 11.11.11 в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства в сфере массовых 
коммуникаций и охране культурного наследия.
Отпечатано: ЗАО “Прайм Принт Москва”, 141700, Московская обл.,
 г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, д. 5В  
Телефон типографии: 8(495) 789-45-25. Зак. №791.
Время подписания: по графику - 21.00; фактически - 21.00.
Заказчик: ООО “Пресс-Тейпинг”, 129090, г. Москва,ул. Щепкина, д. 25/20.

За материалы, 
помеченные 

как “на правах 
рекламы”, 
редакция 

ответственности 
не несет.

Адрес редакции: 129090, Москва, 
Спасский тупик, дом 6, стр.1.
E-Mail: mirnov2000@mirnov.ru; тел. редакции: 8(499)975-25-31,
тел. рекламного отдела: 8(499) 975-22-50, 975-25-42, 
975-21-60, 975-23-27, 975-20-74; 
отд. распространения: 8(499) 975-22-03; 
PR-отдел:8(925)505-13-34, press@mirnov.ru; 
отд. подписки: 8(499)975-38-03;  
www.mirnov.ru

Использование 
опубликованных материалов 

без письменного разрешения 
редакции воспрещается. 

За точность фактов и 
достоверность информации 

ответственность 
несут авторы.

ОБЩИЙ ТИРАЖ 527 ТЫС. ЭКЗ.
ИНТЕРНЕТВЕРСИЮ ГАЗЕТЫ 

СМОТРИТЕ НА САЙТЕ WWW.MIRNOV.RU

12+ http://vipishi.ru или https://podpiska.pochta.ru

Что могло заставить третье 
по рангу должностное лицо в 
российской вертикали власти 
публично бросить камень в 
систему обязательного меди-
цинского страхования, в ко-
торой крутятся около 2 трлн 
народных рублей? В смысле 
- сумасшедшие деньги, пере-
данные государству в виде на-
логов, чтобы обеспечить бы-
строе и качественное лечение 
больных.

Валентина Ивановна жест-
ко заявила, что деньгами 
этими слишком вольготно 
распоряжаются страховые 
компании: «Сколько средств 
граждан уходит на содержа-
ние этих страховых компа-
ний?! Это просто контор-
ки по перекачиванию денег 
граждан. А какая эффектив-
ность страховой компании? 
Приезжаешь в регион - самые 
красивые здания у отделений 
ПФР, ФОМС, ФСС. Вот на 
это уходят средства. И это 
называется эффективной 
системой?!»

Спикер замахнулась на 
медстрахование! Система эта 
строилась на заре доморо-
щенного либерализма, когда 
недоучившиеся «экономисты-
завлабы» ломали советские 
механизмы социального обе-
спечения, внедряя по рецеп-
там заморских учебников или 
забугорных советников меха-
низмы иностранные, совсем 
иные. Именно тогда между го-
сударством и нуждающимися 
в соцподдержке гражданами 
возникли посредники - тол-
стые прокладки в виде всех 
этих фондов.

Скопировать их по-умному 
с иностранных образцов «ре-
форматоры» не сумели, упу-
стив сознательно или по мало-
грамотности важные детали. 
Потому и получилось - их-
фонды заточены на то, чтобы 
умножать средства налого-
плательщиков и оплачивать 
их лечение, а «наши» больше 
пригодны для обогащения на-
чальников этих фондов.

Первый грандиозный скан-
дал в ФОМС случился осенью 
2006 года, когда Генпрокура-
тура арестовала практиче-
ски все руководство во главе 
с его директором Андреем 
Тарановым. Уголовное дело 

было заведено по результатам 
проверки Счетной палатой 
деятельности организации за 
2005 год, речь шла о престу-
плениях по двум статьями УК 
РФ - «Злоупотребление долж-
ностными полномочиями» и 
«Получение взятки».

Через четыре года снова! В 
августе 2010-го страна узнала 
о раскрутке «дела томогра-
фов», получившего шанс стать 
самым громким коррупци-
онным скандалом года. Сто-
имость томографов и другой 
дорогостоящей медицинской 
техники завышалась в разы, 
они покупались через третьих 
лиц, при этом с каждой пере-
продажей цена увеличивалась 
в несколько раз.

Продолжение - в сентябре 
2017 года. Генпрокуратура 
выяснила, что ФОМС, отка-
зывая в деньгах сельским мед-
пунктам, тратил бюджетные 
деньги на закупку квартир 
своему руководству. Напри-
мер, заместитель начальника 
управления фонда получил на 
эти цели 11,5 млн рублей, при 
этом у чиновника в собствен-
ности уже были две квартиры 
в Арабских Эмиратах плюс 
большая квартира в Москве. 
Всего фонд выделил пяти 
своим руководителям 45 млн 
рублей.

При этом следователи от-
метили, что на фоне резкого 
улучшения жизни начальни-
ков организации долги боль-
ниц в регионах достигают 
сотен миллионов, а то и мил-
лиардов рублей! Такое вот 
заколдованное место этот 
ФОМС: поток государствен-
ных средств здесь резко меня-
ет направление и вместо поли-
клиник и больниц сворачивает 
в карманы чиновников.

«Государственные деньги 
государственным же медуч-
реждениям передаются через 
частных коммерческих по-
средников, - утверждают спе-
циалисты Минздрава. - У нас 
структуры ОМС заинтересо-
ваны в росте объема медицин-
ских услуг, но не заинтересо-
ваны в результатах лечения. 
Главное - лечить дольше и 
дороже, чтобы больше поло-
жить себе в карман. Система 
экономически нацелена на 
рост числа больных, а особо 

- на увеличение доли тяже-
лобольных с длительно или 
хронически протекающими 
болезнями. Все это противо-
речит целям государства и 
общества!»

Так в наших нынешних ре-
алиях работает обязательное 
медстрахование, в котором 
огромные бюджетные день-
ги сначала закачиваются в 
коммерческие организации, 
чтобы затем быть отправле-
ными в государственные по-
ликлиники и больницы. Это 
теоретически. Но на то он 
и посредник, чтобы к нему 
прилипали купюры. Как ут-
верждает создатель НИИ по 
управленческим и экономи-
ческим проблемам Минздра-
ва Юрий Комаров, из бюдже-
та ОМС по дороге из фондов 
в больницы вымывается око-
ло 14%, то есть примерно 
238 млрд рублей.

По официальным вы-
водам Счетной палаты, в 
2015 году система ОМС по-
теряла 30,5 млрд рублей, ко-
торые страховые компании 
потратили на собственные 
нужды, а в 2017-м СП за-
фиксировала увеличение на 
26-39% тарифов на услуги, 
оказываемые больницами в 
рамках системы ОМС.

Количество скандалов в 
ФОМС, а также превращение 
рядовых чиновников в круп-
ных жуликов, едва они расса-
живаются по начальственным 
кабинетам фонда, однозначно 
свидетельствуют - лавочку 
надо закрывать и переходить 
на короткую прямую схему 
«федеральный бюджет - ме-
дицинские учреждения». Ду-
мается, спикер Совета Феде-
рации не случайно озвучила 
эту идею именно сейчас, когда 
среди властных элит началась 
гонка за пост нового главы 
правительства.

Участникам этой гонки 
стоит также обратить вни-
мание на Пенсионный фонд, 
который работает по схожей 
схеме и у которого постоян-
но не хватает денег. Может, и 
здесь укоротить и вернуться 
к советской модели «бюджет 
- собес - пенсионер»?! Не пом-
нится, чтобы на нее сильно 
жаловались...

Лаврентий Павлов

112,6 млрд рублей составляют суммар-
ные активы попавших под ликвидацию 
негосударственных пенсионных фондов, 
активно привлекавших накопления на-
селения РФ. У пяти из них выявлены 
признаки преднамеренного банкротства. 

Такие данные приводит Агентство по страхованию вкла-
дов. К лишенным лицензии и ликвидируемым НПФ 
предъявлено 2,2 миллиона требований от кредиторов, 
подавляющее большинство которых - клиенты, разме-
щавшие пенсионные деньги.

112,6млрд
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Президентские выборы
в России благополучно 

закончились, правительство 
очнулось от анабиоза 

и взялось придумывать 
новые «подарки» 

населению. 
На встрече со студентами 

университета 
им. Г.В. Плеханова 

вице-премьер Аркадий 
Дворкович не исключил 
в ближайшем будущем 

повышения налога на доходы 
физических лиц (НДФЛ) 

с сегодняшних 13 до 15%.
Комментарий при этом 

прозвучал настолько бре-
дово, что многие студенты 
Плешки его просто не по-
няли. «Если будет понима-
ние справедливости новых 
подходов по сравнению с 
нынешним, это будет кон-
сенсус в обществе, тогда 
это действительно имеет 
смысл... Мы жили с 13%-
ным налогом долго, и если 
дополнительные 2% будут 
направляться, например, на 
здравоохранение, это точ-
но будет в плюс», - выдал 
этот господин.

Наша власть категори-
чески отвергает требо-
вания и общества, и не-
зависимых экономистов 
вместо плоской шкалы 
налогообложения (по 13% 
подоходного налога и с ни-
щего, и с олигарха) ввести 
прогрессивную, чтобы бо-
гатые платили по 20, 30, а 
то и 40% от доходов. Этот 
механизм применяется во 
всех цивилизованных стра-
нах, заставляя нуворишей 
делиться с государством и 
беднотой.

А вот отдавать, как у нас, 
1,3 тыс. рублей налога с 
10-тысячной зарплаты бед-
няку многократно болез-
неннее, чем упакованному 
топ-менеджеру выплачи-
вать 130 тыс. с миллиона. 
Какая же тут справедли-
вость?!

У наших властей в ответ 
одна песня: от прогрессив-
ного налога богачи укло-

нятся, в бюджет вообще 
ничего не отдадут. Но, 
пардон, господа: у вас есть 
огромная налоговая служ-
ба, контрольное управле-
ние президента РФ и КРУ 
Минфина, есть Счетная па-
лата и Росфинмониторинг, 
МВД, ФСБ, СК... Если всех 
этих высокооплачиваемых 
структур мало, чтобы за-
ставить богачей соблюдать 
законы, то чем тогда во-
обще занимается государ-
ство?! Лишь обслуживает 
интересы крупного бизне-
са?!

И почему вообще не об-
лагается налогом один из 
главных источников дохо-
дов богатых - дивиденды 
по акциям?! Здесь-то про-
зрачно, не уклонишься...

Никаких аргументов 
против прогрессивной 
шкалы налогообложения 
никто из представителей 
власти так не сумел сфор-
мулировать, что еще раз 
подтверждает: там забо-
тятся вовсе не о благосо-
стоянии граждан.

А при упоминании Двор-
ковичем - мимоходом! - что 
дополнительные 2% пой-
дут, например, на здраво-
охранение, можно лишь 
посмеяться. О социальной 
сфере наше правительство 
заботится лишь в послед-
нюю очередь.

Однако в целом откро-
вения г-на вице-премьера, 
а затем и высказывания 
главы Минфина А. Си-
луанова наталкивают на 
мрачные выводы: у прави-
тельства нет никакой кон-
структивной программы 
выхода из экономического 
кризиса. Поэтому оно и 
хватается за самый тупой 
инструмент - повышение 
налогов. Тупой он пото-
му, что в период кризиса 
лучшая практика - налоги 
снижать, чтобы оживить 
потребительский рынок, а 
следом и экономику. Если 
же их бездумно повышать, 
то это лестница, ведущая 
круто вниз.

Алексей Воробьев

Вверх по лестнице, 
ведущей вниз

ОМС: взять да отменить?
Громкая новость пришла из Совета Федерации. 

На заседании научно-экспертного совета 
по реализации задач, озвученных в послании 

президента, спикер Валентина Матвиенко 
предложила направлять средства в медицинские 

учреждения через структуры Минздрава 
напрямую из федерального и регионального 
бюджетов, минуя Фонд ОМС, а саму систему 

страхования сделать добровольной, то есть ни 
много ни мало радикально изменить систему 

финансирования медицинских услуг в стране. КО
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Затушили вместе 
с людьми

Пожар начался днем в вос-
кресенье, 25 марта. Поначалу 
никто не торопился бить во 
все колокола - сигнализация 
не работала, охранники, как 
рассказывают очевидцы, го-
няли посетителей с лестницы 
на лестницу, запасные выходы 
были закрыты, и никто не по-
бежал их открывать.

Дети, оказавшиеся в эпи-
центре возгорания на четвер-
том этаже, кричали в окна, но 
никто не организовал их эва-
куацию, не подогнал к окнам 
лестницы, не расстелил под 
окнами амортизирующие по-
лотна. Два ребенка в итоге вы-
прыгнули прямо на асфальт. 
Оба находятся в крайне тя-
желом состоянии. Про одного 
из детей рассказала министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. По ее словам, у ре-
бенка во время пожара погиб-
ли родители и младшая сестра. 
Сейчас мальчик находится на 
искусственной вентиляции 
легких, у него переломы таза 
и травмы брюшной полости. 
Перевозить ребенка в Москву 
проблематично. Его состоя-
ние через пару дней может не-
много улучшиться, тогда его 
и перевезут - специально на 
этот случай в Кемерове дежу-
рит санитарный борт.

Вот только где вы раньше 
были, господа министры?

«Сама система пожароту-
шения в России не продумана. 
Дело в том, что для того, что-
бы начать тушить пожар, все 
люди из здания должны быть 
эвакуированы. Современные 
средства пожаротушения 
переводят процесс горения в 
тление и вызывают масштаб-
ное задымление. В 
результате люди, ока-
завшиеся на момент по-
жаротушения в здании, 
оказываются заложни-
ками - они просто уже 
не могут выйти и по-
гибают от дыма», - рас-
сказал «МН» один из 
сотрудников МЧС.

Часть детей привез-
ли из поселка Трещев-
ский Кемеровской области 
- ведь начались школьные ка-
никулы. Многие дети были из 
Кемерова. Взрослые оставили 
их в игровых комнатах на чет-
вертом этаже, а сами отправи-
лись за покупками вниз. Когда 
начался пожар и толпа хлы-
нула вниз, родители просто не 
смогли пробиться к своим де-
тям вверх по лестнице.

«О детях ничего 
не слышали»

Почему тушить пожар на-
чали до полной эвакуации 
людей из здания? Как сооб-
щают сейчас сами спасатели, 
о наличии детей на четвертом 
этаже они просто не знали. И 
действительно, официально 
вечером в воскресенье со-
общалось лишь о десяти по-
страдавших. Позднее к ним 
добавились пятеро погибших. 
Лишь ночью стало ясно, что 
речь идет о десятках жертв. 

Войдя на четвертый этаж 
уже дотлевающего здания, 
пожарные «с удивлением» об-
наружили в игровых комнатах 
почти 40 мертвых детей!

К полудню понедельника 
было официально объявлено 
о 64 погибших и 40 обратив-
шихся за помощью. Из них 11 
находятся в больнице.

Основных версий пожара 
три. Первая - неисправность 
электропроводки, на которую, 
не глядя, списывают 90% всех 
пожаров в России. Вторая - 
один из детей поджег батут за-
жигалкой. И третья - взорвал-
ся баллон с газом, которым 
надували воздушные шары. 
Он тоже находился рядом с 
эпицентром возгорания.

«И у нас, и у следствия куча 
вопросов сейчас, которые мы 
обращаем ко всем людям, кто 
здесь был. Почему «сигналка» 
не сработала? Почему систе-
ма оповещения не сработа-
ла?» - вопрошает Владимир 
Чернов, замгубернатора Ке-
меровской области.

Арестованы четыре чело-
века - собственники и арен-
даторы торгово-развлека-
тельного центра. Раздаются 
обвинения в адрес нынешнего 
премьера Дмитрия Медведева, 
который несколько лет назад 
ввел для бизнеса «надзорные 
каникулы», ограничив коли-
чество плановых проверок до 
одной раз в три года. Иначе 
контрольные органы закош-
марят бизнес, рассудил Мед-
ведев.

Кого закошмарят?
Теперь, похоже, точно за-

кошмарят. Ряд глав регионов 

уже заявил о проведении 
проверок кинотеатров, 
торгово-развлекатель-
ных центров и прочих объ-
ектов массового скопления 
людей. Советник директора 
Росгвардии Александр Хин-
штейн обещал проверить дей-
ствия охраны торгового цен-
тра в связи с тем, что они не 
пускали людей на лестницы.

Самое ужасное, что один 
из сотрудников частного ох-
ранного предприятия отклю-
чил систему оповещения при 
получении сигнала о пожаре 
в кемеровском торговом цен-
тре.

«Если факт подтвердится, 
будем добиваться привлече-
ния этих людей к уголовной 
ответственности и аннулиро-

вания лицензии частной 
охранной организации», 
- заявил Хинштейн.

Заодно обещают 
проверить охрану и дру-
гих торговых объектов 
в большинстве регионов 
России.

А Валентина Мат-
виенко, спикер Совета 
Федерации, пообещала 
изменить законы в сто-

рону ужесточения: «То, что 
нормативные, регламентиру-
ющие документы нуждаются 
в корректировке в сторону 
усиления требований по без-
опасности, на мой взгляд, уже 
очевидно. Если потребуются 
изменения в законодательстве 
для строительства такого рода 
заведений и контроля за ними, 
безусловно, мы оперативно 
отреагируем».

Устроить бизнесу массо-
вые проверки пообещали и 
в Госдуме. Зампредседателя 
Комитета Государственной 
думы по охране здоровья Ни-
колай Говорин заявил: «В по-
гоне за прибылью, в стремле-
нии заработать руководители 
подобного бизнеса нередко 
забывают о главном - о без-
опасности людей. С одной 
стороны, мы говорим, чтобы 
фискальные органы не кош-
марили бизнес, с другой - без-
условно, должны соблюдать-
ся требования безопасности. 

Именно это должно оставать-
ся приоритетом. Очевидно, 
что трагедия стала сигналом 
как для предпринимателей, 
так и для контрольно-надзор-
ных органов».

А глава МЧС России Вла-
димир Пучков попросил бан-
ки списать кредиты родствен-
никам погибших при пожаре, 
руководство предприятий - 
предоставить родственникам 
погибших и пострадавших 
оплачиваемые отпуска и ока-
зать им помощь.

Глава региона Аман Тулеев 
пообещал выплатить по мил-
лиону за каждого погибшего. 
А вот собственники и аренда-
торы сгоревшего ТРЦ ждут 
компенсации от страховых 
компаний. Стоимость самого 
здания оценивается в 3 млрд 
рублей, а сгоревшего имуще-
ства арендаторов - в 1 млрд 
рублей.

Почему все горит?
После трагедии многие 

россияне стали задаваться во-
просом: почему в России слу-
чается так много пожаров? 
Регулярно горят дома преста-
релых и тоже с человечески-
ми жертвами.

И это при том, что наше 
законодательство - одно из 
самых строгих в мире! По 
требованиям пожарной, анти-
террористической и санитар-
ной безопасности для мест 
массового скопления людей 
(а это и ТРЦ, и стадионы, и 
кинотеатры, и так далее) у нас 
имеется масса регламентов, 
все разработано и прописано 
до мельчайших деталей и на 
федеральном уровне, и на ре-
гиональном, а ведь сдан в экс-
плуатацию ТРЦ в Кемерове 
был совсем недавно - в 2013 
году! И вот уже в 2018-м в нем 
даже огнетушители, и те в не-
рабочем состоянии. При том, 
что по нормам закона следить 
за этим должны были целые 
полчища ответственных лиц: 
это и ответственный за про-

тивопожарную 
безопасность от 
арендодателя, и 
ответственные 
за противопо-
жарную безопас-
ность от каждого 
арендатора, и про-

фильные надзорные органы 
города, и так далее.

Где были все эти ответствен-
ные в момент пожара? Никто 
не знает. Ясно одно: система 
экстренного оповещения не 
работала, зато работали лиф-
ты, которые в случае пожара 
должны спускаться на первый 
этаж и блокироваться. Горел 
свет, который должен был вы-
ключиться автоматически. А 
двери запасных выходов, маг-
нитные замки которых также 
автоматически должны были 
разблокироваться, не разбло-
кировались. Как могло все за 
какие-то пять лет так обвет-
шать и прийти в негодность? 
Или все это существовало в 
ТРЦ только на бумаге?

По закону раз в год в здании 
должны были проводить уче-
ния по пожарной тревоге. Как 
теперь выясняется, с 2013 года 
такие учения не проводились 
ни разу.

Ответственных и винова-
тых - куча народа, но вряд ли 
кого-то привлекут к ответ-
ственности, кроме собствен-
ников ТРЦ и охранной орга-
низации.

Заставит ли это собствен-
ников других подобных 
объектов привести в норму 
системы оповещения и по-
жаротушения? Практика по-
казывает - заставит, но нена-
долго. Даже сейчас, когда еще 
идет разбор завалов, предпри-
ниматели говорят, что соблю-
дение мер безопасности - заня-
тие дорогое, неукоснительное 
их выполнение отразится на 
стоимости товаров. Вот по-
чему ЧОПы у нас в большин-
стве состоят из пенсионеров, 
которые с обязанностями не 
справляются, но согласны на 
небольшую зарплату, а глав-
ный по пожарной безопасно-
сти огромного торгового цен-
тра - повар по специальности... 
Вот почему пожары с челове-
ческими жертвами случаются 
в России регулярно.

Аделаида Сигида

Помощь пришла 
слишком 
поздно

Выяснилось, что у ответственного за 
систему пожарной безопасности и сиг-
нализацию в ТРЦ Александра Никитина 
нет профильного образования и он ни-
когда до этого не работал с подобного 
рода техникой. Раньше мужчина рабо-
тал поваром.

 Из тысячи человек, находившихся  в ТРЦ «Зимняя вишня» 

 г. Кемерова,  по предварительным данным,

 погибли 64 человека и пострадали еще более 40. 

 Кто виноват в трагедии? 
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Это одно из самых ста-
рых работающих поста-
новлений в стране. Еще 
в 1941 году Совет народ-
ных комиссаров принял 
документ под названием 
«О санитарной охране 
московского водопрово-
да и источников его во-
доснабжения». В каждом 
пункте - ограничения, 
направленные на сохра-
нение водных ресурсов, 
обеспечивающих столи-
цу водой. Нельзя было 
строить на берегу рек 
предприятия, дачи и дру-
гие капитальные строе-
ния, жестко регламенти-
ровались границы 
санитарных зон и 
штрафы за нару-
шения. Для совет-
ской власти даже 
в первый военный 
год сохранение 
водных ресурсов 
было необходимой 
и стратегически 
значимой мерой. Чего не 
скажешь о сегодняшних 
чиновниках.

Не так давно стало из-
вестно, что Роспотреб-
надзор и Торгово-про-
мышленная палата РФ 
лоббируют отмену ста-
линского постановления. 
Это значит, что понятие 
«водоохранная зона» в 
столичном регионе ста-
нет пережитком про-
шлого, а на берегах водо-
емов вырастут элитные 
дачные поселки.

Звенигород когда-то 
был тихим и уютным 
подмосковным город-
ком - райским местом 
для любителей стари-
ны и профессиональ-
ных историков. Сегодня 
много этажные жилые 
комплексы здесь воз-
водятся едва ли не на 
каждом шагу. «Митинги 
никакого результата не 
дают, город продолжают 
закатывать в асфальт. 
Но когда застройка ста-
ла подбираться к водо-
охранной зоне, стало по-
нятно, что это не только 
наша проблема. Эко-
логическая катастрофа 
грозит Москве. Пройдет 

пара лет, и вы будете в 
ужасе от того, что по-
течет из ваших кранов», 
- говорит активистка 
Всероссийского движе-
ния «Открытый берег» 
Надежда Гришаева.

Обеспокоенные эко-
логи и горожане про-
должают выходить на 
акции протеста, пишут 
письма в администрацию 
президента, Генеральную 
прокуратуру, Следствен-
ный комитет и подмо-
сковное правительство, 
приглашают журнали-
стов и правозащитников. 
Результат - ноль. Пока 

удалось только приоста-
новить стройку на берегу 
Москвы-реки, но надол-
го ли, никто не знает.

Месяц назад жители 
собрались перед длин-
ным забором, который 
перегородил огромную 
территорию недалеко от 
воды. За их спинами рас-
кинулось огромное за-
снеженное поле, а сразу 
за ним виднелись золо-
тые купола старинного 
Саввино-Сторожевского 
монастыря. Фантастиче-
ской красоты пейзаж, по-
любоваться на который 
приезжали тысячи рос-
сиян, очень скоро станет 
доступен только нуво-
ришам, поселившимся в 
новом дачном поселке на 
самом берегу Москвы-
реки. Здесь же бизнесме-
ны собираются возвести 
развлекательный центр. 
Для жителей Звенигоро-
да и для туристов выход 
на набережную будет 
фактически перекрыт. 
Теперь это частная тер-
ритория. Она уже поде-
лена на участки, и строй-
ка должна была вот-вот 
начаться. Но пока стро-
ительная техника сюда 

не доехала, горожане ве-
рят, что это результат их 
активной деятельности. 
Местные власти вяло 
пытаются оправдаться 
перед общественниками. 
Вроде бы разрешение на 
строительство дано еще 
прошлой администраци-
ей, и оно незаконно. Но 
при этом звенигородские 
чиновники запрещать 
стройку не собираются.

Подмосковные акти-
висты говорят, что если 
постановление «О сани-
тарной охране москов-
ского водопровода...» 
будет отменено, то бе-

рега рек зарастут 
новостройками и 
это станет ката-
строфой. Массовая 
застройка и бескон-
трольное загряз-
нение почвы на-
столько усугубили 
состояние водной 
системы, что ста-

рые канализационные 
сети уже не справляются 
с очисткой. Однако за-
хват водоохранных зон 
продолжается, коммер-
ческое жилье строится 
в охраняемых законом 
санитарных зонах, отрав-
ляются источники воды 
строительным мусором 
и отходами жизнедея-
тельности.

Сегодня стоимость 
сотки звенигородской 
земли достигает 20 тысяч 
долларов. Лучшие участ-
ки - напротив монастыря, 
именно там, где сейчас за-
тевается строительство, 
- обходятся в 30 тысяч 
долларов за сотку. В чей 
карман уходят эти день-
ги? Звенигородцы гово-
рят, что существует целая 
цепочка из чиновников 
разного уровня, кто кор-
мится с продажи заповед-
ных территорий. Пока 
они еще оглядываются на 
общественное мнение, но 
уже почти нет сомнений, 
что скоро перестанут это 
делать. Воровство земли 
станет вполне законной 
коммерческой деятель-
ностью.

Наталья Пуртова

Водоохранную 
зону
Подмосковья 
разрешат застроить?
Возможно, скоро будет отменено постановление, 
обеспечивающее охрану береговой зоны столичных и 
подмосковных рек и водоемов. Теперь местные жители не только 
забудут о прогулках вдоль живописных берегов, но и потеряют 
возможность пить хоть сколько-нибудь качественную воду.

Захват водоохранных зон про-
должается, коммерческое жи-
лье строится в охраняемых 
законом санитарных зонах, от-
равляются источники воды стро-
ительным мусором и отходами 
жизнедеятельности.
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История с законо-
проектом №287844-7 
«О внесении измене-
ний в статью 5 Фе-
дерального закона 
«О потребительском 
кредите (займе)» по-
лучила неожиданный 
поворот. Изначально 
этот закон должен 
был быть принят еще 
в 2017 году и вступить 
в силу 1 января 2018 
года. Во всяком случае, 
именно это обещали 
народные избранники.

Закон называли 
«законом о кредит-
ной амнистии» - он 
должен был списать 
часть долгов добросо-
вестным заемщикам, 
которые в силу об-
стоятельств не могут 
расплатиться по кре-
дитам. Кроме того, 
новый закон менял 
очередность погаше-
ния долгов. Сейчас 
должник выплачи-
вает банку вначале 
проценты за штрафы 
и пени за просрочку, 
потом - сами штрафы 
и пени, затем - про-
центы по кредиту и 
только в последнюю 
очередь - тело самого 
кредита. В новом за-
конопроекте предус-
матривалось погаше-
ние в первую очередь 
тела кредита, затем - 
процентов, а штрафы 
и пени должны были 
погашаться в послед-
нюю очередь.

Как сообщил на 
днях журналистам де-
путат Госдумы Олег 
Николаев, закон го-
товят ко второму чте-
нию и в него внесены 
поправки. Во-первых, 

ни о каком списании 
кредитов речи уже не 
идет. «Списание долга 
нарушает Конститу-
цию, потому что кто-
то является собствен-
ником этого долга», 
- заявил депутат.

Порядок погашения 
долга, как и обещали, 
пересмотрен. Но не 
так, как этого ожида-
ли. В первую очередь 
должник будет по-
гашать проценты по 
кредиту, потом - тело 
кредита, погашение 
штрафов и пени будет 
происходить в послед-
нюю очередь.

Главная «поблаж-
ка», которая ждет 
должников, - закон в 
новой редакции огра-
ничивает общую сум-
му взыскания: теперь 
с должника не смогут 
взыскать больше сум-
мы, превышающей в 
1,5 раза сумму креди-
та. Иными словами, 
если вы взяли в долг 10 
тыс., то общий объем 
выплат с процентами 
и штрафами не может 
составлять более 15 
тыс. рублей.

По словам депутата 
Олега Николаева, за-
кон решит проблему 
с должниками: «Не 
будут накапливаться 
долги, а то получается 
штрафы на штрафы - 
и накапливается снеж-
ный ком».

По словам Андрея 
Мельникова, вице-
президента Ассоци-
ации банков России, 
новый закон никак не 
скажется на банках, а 
вот микрофинансо-
вые кредитные орга-
низации будут разо-
ряться. С рынка, по 
его прогнозам, уйдет 
40-60%. Впрочем, не 
все уйдут окончатель-
но - может возник-
нуть «серый» рынок 
кредитов, на котором 
прежние игроки про-
должат существовать 
уже нелегально или 
полулегально.

Глава агентства 
«Российское право» 
Алексей Самохвалов 
считает ссылку депу-
татов на Конституцию 
лишенной всяких ос-
нований: «Конститу-
ция вовсе не мешает 
провести кредитную 
амнистию. Да, в Кон-
ституции закреплено 
право собственности, 
но ничего не говорится 
о том, что гражданин 
обязан возвращать 
какие-то пени и про-
центы. Скорее можно 
сказать, что отказ от 
амнистии нарушает 
Конституцию, так как 
позволяет банкам от-
бирать у граждан их 
деньги и имущество».

Юрист напоминает, 
что в большинстве раз-
витых стран с должни-
ков в первую очередь 
списывается основная 
сумма долга и только 
потом проценты. «А 
не как у нас - вначале 
все проценты за все 
годы. Также депутаты 
отказываются приме-
нить закон к тем кре-
дитам, которые сейчас 
находятся в стадии по-
гашения, и ограничить 
их суммой «не более, 
чем в 1,5 раза». Они 
ссылаются на норму о 
том, что закон обрат-
ной силы не имеет, и 
поэтому эта норма бу-
дет применяться толь-
ко к новым договорам. 
Но ведь речь идет не о 
выплаченных долгах, 
а о ныне существу-
ющих, какое же тут 
«заднее число»? Про-
пишите в законе пере-
ходное положение и 
заставьте все банки 
переписать уже име-
ющиеся кредитные 
договоры - закону это 
никак не противоре-
чит, но почему-то де-
путаты это отрицают», 
- комментирует Само-
хвалов.

Аделаида Сигида

Списание 
долгов 
отменяется!
Правительство обещало кредитную 
амнистию с 1 января 2018 года. Однако 
после выборов президента оказалось, 
что кредитная амнистия отменяется!

поправки. Во-первых, 

ни о каком списании По словам Андрея

Справка «МН»
Кредитная амнистия, которая ни разу (!) не проводи-

лась в России, во многих странах - явление обычное. Так, 

последняя масштабная кредитная амнистия в США была 

проведена в 2012 году, когда Бараку Обаме удалось за-

ключить договор с ведущими банками США о списании 

части долгов миллиону (!) ипотечных заемщиков, которые 

были не способны платить по счетам и оказались на грани 

выселения из единственного жилья.
В Греции буквально перед новым годом объявили о 

списании до 90% долга для просроченных потребитель-

ских кредитов, не превышающих 7 тыс. евро. То же самое 

коснется кредитов для малого бизнеса. Всего спишут 

долги около 200 тыс. должников.
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Материалы подготовил Николай Иванов

Некоторые фармацев-
тические компании пред-
приняли скоординиро-
ванные действия, чтобы 
как можно больше людей 
заставить покупать эти 
опасные лекарства. Они 
стали выписываться, даже 
когда в них нет необходи-
мости, нет сильной боли.

Эта операция медицин-
ской мафии планировалась 
в больших кабинетах сове-
тами директоров и была от-
работана до совершенства.

Фармацевтический маг-
нат миллиардер Джон 
Капур обвиняется в пере-
даче взяток тем клиникам 
и врачам, которые выпи-
сывали наибольшие коли-
чества обезболивающего 
спрея «Субсис», содержа-
щего убойный фентанил. 
По закону эти препараты 
можно выдавать только 
больным раком, однако 
в США их прописывали 
всем подряд. В афере уча-
ствовали и подкупленные 
страховщики, оплачивав-
шие подобное «лечение».

В США продолжаются 
аресты распространителей 
этих препаратов, под суд 
идут врачи, получавшие 
деньги за подсаживание на 
наркотик новых пациентов. 
И здесь речь идет уже о це-
лой сети медицинской нар-
комафии, чьи доходы были 
не меньше, чем у наркобаро-

нов. В Лас-Вегасе врач, рас-
пространявший обезболи-
вающие, получил десять лет 
тюрьмы, за решетку были 
отправлены его помощник 
и местный фармацевт.

США вышли на первое 
место в мире по употребле-
нию опиоидных препаратов. 
В среднем миллион амери-
канцев в день потребляет 
около 50 тысяч доз. В Аме-
рике опиоиды, как и в Аф-
ганистане, стали лекарством 
бедных людей, не обладаю-
щих дорогой медицинской 
страховкой. У рабочих нет 
средств, чтобы оплатить се-
ансы физиотерапии, когда, 
например, вдруг возникает 
боль в перетруженной спи-
не. Поэтому отзывчивые 
врачи выписывают им от 
болей «волшебные» таблет-
ки и спреи.

Трамп назвал происхо-
дящее национальным позо-
ром, ведь ежегодно от этих 
препаратов умирают десят-
ки тысяч американцев, и с 
каждым годом число жертв 
медицинской наркомафии 
увеличивается. В 2016 году 
от передозировки опио-
идами в США скончались 
63 тысячи человек. Боль-
шинство летальных исхо-
дов является следствием 
употребления легальных 
лекарственных средств, а не 
наркотиков, купленных у 
торговцев незаконно.

 Опиоидный кризис

Мировые СМИ запол-
нились сенсационными 

сообщениями о том, что 
Boeing рейса 370 «Ма-

лайзийских авиалиний» 
был обнаружен на дне 

Индийского океана, из-
решеченный пулями. 

Автором переполоха стал 
64-летний австралийский 
инженер Питер Макмэхон. 
Опытный поисковик, специ-
ализирующийся на расследо-
вании авиакатастроф, воору-
жившись картами Google и 
сделанными НАСА снимками 
Индийского океана, решил са-
мостоятельно раскрыть тайну 
пропавшего авиалайнера. Он 
утверждает, что нашел об-
ломки самолета, на поиски ко-
торого израсходованы сотни 
миллионов долларов.

Макмэхон разглядел об-
ломки в 16 километрах к югу 
от острова Раунд, который 
расположен в 22,5 км от не-
большого островного госу-
дарства Маврикий, находяще-
гося в Индийском океане. В 
этом районе поиски самолета 
никогда не велись.

Инженер утверждает, что 
американские власти наотрез 
отказываются от поисковой 
операции возле Маврикия. 
В Австралию из США при-
были четыре американских 
следователя для работы по 

делу рейса 370, 
но, по словам 
М а к м э х о -
на, они лишь 
занимались 
с о к р ы т и е м 
важной инфор-
мации, чтобы 
Boeing никогда 
не был обнаружен. 
Они взяли под контроль все 
расследование и тщательно 
сортировали информацию, 
утаивая некоторые сведения 
даже от австралийского пра-
вительства, чтобы оно не до-
пустило ее утечки.

Уже давно ряд исследова-
телей указывает на вероят-
ность того, что Boeing был 
атакован американцами, ис-
пугавшимися, что не отвечав-
ший на их запросы самолет 
направляется в сторону базы 

на острове Диего-
Гарсия. Сейчас в 
координацион-
ном центре по 
поиску рейса 370 
отвергают вся-

кую возможность, 
что австралиец 

мог его найти, в част-
ности утверждается, что 

Макмэхон предоставил ста-
рые снимки, сделанные еще 
в 2009 году. Власти Малайзии 
также назвали безоснова-
тельными утверждения об 
обнаружении обломков са-
молета, а министр транспор-
та страны заявил, что у них 
нет планов искать самолет 
возле Маврикия. В свою оче-
редь, Макмэхон говорит, что 
публику сознательно держат 
в неведении и не хотят гово-
рить правду о случившемся.

Пока внимание мировых 
СМИ было привлечено к 
серии подземных толч-
ков в районе американ-

ского Йеллоустона и 
вулканической актив-

ности возле японского 
острова Кюсю, затряс-
ло Европу - тревожные 

сигналы начал подавать 
легендарный Везувий.

Италия, находящаяся в 
гибельной зоне тектони-
ческих разломов (Неаполь 
прежде всего), насторожен-
но следит за событиями в 
районе вулкана Везувий. 
За один день неаполитан-

цы ощутили, как их город 
вздрогнул 30 раз. Волны 
подземных толчков про-
катились по всему региону. 
Началась эвакуация в дет-
ских садах и школах. Ди-
ректор Наблюдательного 
центра за Везувием, доктор 
Францеска Бьянка пыта-
лась успокаивать людей, 
уверяя, что в этих толчках 
нет ничего особенного: они 
наблюдаются здесь посто-
янно последние пять лет.

Но итальянцы уже успели 
испытать подземные угро-
зы на собственной шкуре. 
Прошлым летом землетря-
сение ударило по курорт-
ному островку Искья непо-
далеку от Неаполя. Десятки 

человек получили ранения, 
девять были погребены под 
рухнувшими постройками.

Италия находится на сты-
ке Евразийской и Африкан-
ской тектонических плит, 
как раз в том месте, где на-
блюдается большая актив-
ность подземной стихии. В 
девяти милях от Неаполя 
рядом с туристическими 
комплексами находится са-
мый большой в Европе су-
первулкан Кампи Флегреи, 
пробудившийся несколько 
лет назад. По словам неапо-
литанских вулканологов, 
возможно, он приближает-
ся к критической стадии. 
За более точные прогнозы 
они не ручаются. Осенью 
прошлого года выяснилось, 
что за большим регионом 
Везувия следят всего четы-
ре геохимика, в распоря-
жении которых один-един-
ственный сейсмограф. У 
Национального института 
геофизики и вулканологии 
просто нет средств, чтобы 
наладить должное наблю-
дение за вулканической 
активностью. Из-за безде-
нежья ученым пришлось 
прикрыть свои программы 
в этом регионе.

  Везувий сердится

Везувий угрожает Неаполю

  Катастрофы

Малайзийский Boeing подбит 
и затоплен?

Наркомафия 
в белых халатах

Дональд Трамп объявил о чрезвычайном поло-
жении в национальном здравоохранении. Кри-
зисная ситуация связана с бесконтрольным упо-
треблением вызывающих сильную зависимость 
обезболивающих опиоидных препаратов.

Пекин

Куала-Лумпур

Маврикий
Диего-Гарсия
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Мусорные скандалы вспы-
хивают по России, как соб-
ственно свалки, все чаще и 

все ярче. Проблема пере-
зрела и протухла во всех 

смыслах. Но возможно ли 
ее решить в обозримом бу-
дущем и как? «МН» еще раз 

вернулся к горячей теме.

Ядовито-митинговый 
март

В уходящем месяце эко-
логическое движение дало 
о себе знать. Несколько ми-
тингов против мусоросжига-
тельных заводов и соседства 
со свалками прошло в Воло-
коламске, Фрянове, Клину - 
там насчитали до 9-10 тысяч 
протестующих граждан. В 
Клину тут же началась экс-
тренная дегазация сильно 
воняющего мусорного поли-
гона «Алексинский карьер». 
Оперативные группы МЧС, 
посты Мосэкомониторинга, 
Росприроднадзора сбивались 
в марте с ног. Однако они не 
в силах погасить ни пламя 
народного недовольства, ни 
тлеющие кубометры токсич-
ных отходов Подмосковья.

Общего плана протестов 
нет, людям нужен, как всег-
да, «то берег левый, то берег 
правый». Во Фрянове митин-
говали против размещения 
рядом большого мусорного 
полигона. В Наро-Фомин-
ске протестовали против 
строительства четырех му-
соросжигательных заводов 
в Подмосковье. Другим 
митингующим не нра-
вится тот факт, что му-
сор не сжигается и не 
перерабатывается с уче-
том современных эколо-
гических требований.

Но самые громкие со-
бытия произошли на не-
деле в Волоколамске, где 
запах сероводорода на 
некоторое время стал как 
бы «естественным фо-
ном» жизни тысяч людей.

...Въехав в город, 
смотрим на карту - на 
равном примерно рас-
стоянии, 2-5 км, от 
зловещего ядовитого 
полигона «Ядрово» на-
ходится аж три школы 
Волоколамска: гим-
назия №1, начальная 
общеобразователь-
ная школа №6 и школа 
№2. Сколько времени и 
как страдают дети, знают 
только они да их родители, 
пребывающие до сих пор в 
шоке и отчаянии.

- Хорошо, когда ветер с 
полигона дует в другую сто-
рону, тогда можно рассла-
биться и поспать. Мы ведь 
уже и масок детям накупили, 
и когда обычно рано утром 
начинается этот мерзкий за-
пах, маски им надеваем, да 
и вечером идет ядовитый 
смрад с полигона, - жалует-
ся нам домохозяйка Ольга 
Власова. Она из тех сотен 
жителей города, кто чувству-

ет себя плохо уже не первую 
неделю и связывает это с вы-
бросами на полигоне «Ядро-
во». Особенно сильная струя 
газа вышла из-под груд ток-
сичного мусора в ночь на 21 
марта, и даже власти региона 
подтвердили факт выбро-
са, упомянув при этом: мол, 
врачи не нашли связи между 
плохим самочувствием горо-
жан и выбросами со свалки.

А госпитализация детей 
из трех названных школ Во-
локоламска с жалобами на 
головокружение, тошноту 
и другие недомогания, если 
следовать такой логике, 
лишь досадное совпадение? 
Из одной только школы №2 
в больницу, по словам дирек-
тора Ирины Дмитриенко, 
увезли 24 ребенка! Случай-
ность? Детский омбудсмен 

сообщила, что в Волоколам-
скую ЦРБ обратились 76 де-
тей с родителями!

Протесты 
и чиновники

Активисты из местной 
группы «Ядрово. Задыхаем-
ся», уверенные, что предель-
но допустимая концентрация 
(ПДК) была превышена ми-
нимум в семь раз, еще перед 
митингами протеста со-
ставили обращение к главе 
района. Его подписали в ин-
тернете уже почти 140 тысяч 
человек, оно содержит чет-
кую формулировку пробле-

мы: «Здоровье и жизнь ты-
сяч россиян стали жертвой 
алчности мусорного бизнеса! 
Смрад от гниющих отходов 
заставляет жителей населен-
ных пунктов в радиусе 10 км 
бросать дома и искать безо-
пасное место для ночлега. 
Систематические нарушения 
правил захоронения быто-
вых отходов угрожают эко-
логической катастрофой для 
целого района! Протесты 
граждан и их обращения к 
органам власти (администра-
ция, прокуратура) местного 
уровня не смогли решить 
проблему».

Да, тут без обращения 
лично к президенту, похоже, 
вопрос не разрулить! В про-
шлом году аналогичная си-
туация возникла на полигоне 
«Кучино», где скопилось око-

ло 600 тысяч тонн от-
ходов, многократные 
жалобы местных жи-
телей также игнориро-
вались, и только после 
звонка на прямую ли-
нию президенту России 
свалка была закрыта 
по его приказу. Сейчас 
там ведутся рекуль-
тивационные работы. 
Но что же теперь лич-
но Путину прилетать 
в голубом вертолете и 
решать судьбу каждой 
свалки в стране?

Нет, конечно. Да и 
подмосковные чиновни-
ки всполошились не на 
шутку - к митингующим 
приезжали с речами гла-
ва Волоколамского рай-
она Евгений Гаврилов и 
губернатор Московской 

области Андрей Воробьев. 
Там, у больницы, произошла 
потасовка с возмущенными 
родителями госпитализиро-
ванных детей, главу помяли, 
раскололи очки, в губернато-
ра летели снежки...

Воробьев пообещал, что 
нагрузку на полигон в пе-
риод рекультивации снизят 
«практически в два раза». 
Но получится ли и куда по-
везут мусор теперь? Найдут 
новых терпил на какое-то 
время до очередных массо-
вых возмущений? Пока что 
на полигоне срочно постави-
ли две аэрозольные пушки 
для нейтрализации запаха 

и снижения концентрации 
активных органических со-
единений. Потом объявили 
вообще о скором закрытии 
полигона «Ядрово», лишь 
бы народ не волновался.

- А ведь полигон даже в 
прошлом году проверяли не-
сколько раз, - говорит нам 
один из сотрудников Ис-
тринского отдела Роспот-
ребнадзора об их совмест-
ных с прокуратурой района 
проверках. - Специалисты 
обнаружили недостаточную 
пересыпку отходов грунтом, 
отсутствие ограждения для 
легких фракций в местах 
отгрузки отходов. Здесь нет 
окончательного размера 
санитарно-защитной зоны, 
нет нормального контроля 
за составом мусора. Воз-
ле места разгрузки отходов 
нет сетчатых ограждений. 
Санитарно-защитная зона 
содержится неудовлетвори-
тельно, система сбора филь-
трата работает неэффектив-
но, и это создает опасность 
для загрязнения почвы, воды 
и воздуха. А самое главное 
- мероприятия по сбору и 
утилизации газа со свалок до 
сих пор являются необяза-
тельной процедурой. Думаю, 
это типичные проблемы для 
большинства подмосковных 
мусорных полигонов.

Итак, нарушения давно 
фиксируются. Но диагно-
стировать болезнь - это не 
вылечить ее. Что интересно, 
Роспотребнадзор давно уже 
просил применить макси-
мальную санкцию к ООО 
«Ядрово», то есть приостано-
вить деятельность полигона 
на 90 дней, но Волоколамский 
суд ограничился штрафом в 
150 тысяч рублей. Что это для 
ворочающих миллиардами 
«мусорных королей»?

Здоровье прикажет 
долго жить

«При аллергических реак-
циях на выбросы, конечно, 
существует вред для здоровья 
- это слова педиатра, аллер-
голога-иммунолога, доктора 
медицинских наук Екатери-
ны Антонцевой. - Ядовитый 
свалочный газ состоит напо-
ловину из метана, наполови-
ну из углекислого газа, и по-

стоянное их вдыхание может 
привести к хронической ин-
токсикации. Пластик разла-
гается очень медленно, дает 
токсичные газы, в которых 
могут быть ртуть, аромати-
ческие углеводороды, диок-
сины, формальдегид. Людей 
преследуют головокруже-
ние, слабость, снижение зре-
ния, даже мигрени, возмож-
ны скачки артериального 
давления, ощущение удушья, 
рвота, головная боль, носо-
вые кровотечения».

Особо надо учитывать, 
что на громадных мусорных 
полигонах постоянно раз-
виваются вредные микро-
организмы, а переносчики 
различных инфекционных 
болезней - птицы, грызуны, 
собаки, кошки - находятся 
рядом с людьми.

Швеция нам 
поможет?

Неужели мы, запуская ра-
кеты с ядерными двигателя-
ми, бессильны решить утили-
зационную проблему даже в 
столице России и ее окрестно-
стях? В Швеции, например, с 
пользой обращаются с 99,2% 
своего мусора. Научились 
добывать из пережигания 
49,2% отходов много энергии 
для отопления домов и пред-
приятий, чтобы не жечь доро-
гие газ и уголь. А вторичной 
переработке на специальных 
современных заводах шве-
ды подвергают чуть больше 
50% мусора. И только 0,8% 
отходов идут на полигоны! 
Каждый муниципалитет 
имеет детальный план и ре-
ально действует, управляя 
сбором мусора и его перевоз-
кой. Жители давно привыкли 
раздельно собирать бумагу, 
пластик, металл, стекло, ба-
тарейки. Каждый швед в год 
«производит» до 500 кг мусо-
ра, но страна настолько стала 
чистой, что для производства 
тепла ввозит до 2 млн тонн 
отходов из соседних стран.
Может, нам туда обратить-
ся? Ежегодно в столичном 
регионе образуется более 12 
млн тонн коммунальных от-
ходов. Многим полигонам 
уже чуть ли не полвека, и они 
давно исчерпали свои лими-
ты. К выгодному мусорному 
бизнесу приложила руку чуть 
ли не треть российского спи-
ска «Форбс», но проблемы от 
этого не решаются, а только 
усугубляются. Может, не тем 
людям доверяем?

Подмосковье планирует 
построить шесть заводов по 
переработке мусора и че-
тыре завода по его термо-
обезвреживанию. Но сжи-
гание мусора - тоже очень 
вредная и несовременная 
процедура. Сегодня речь 
может идти только о пере-
работке мусора после его 
раздельного сбора. Дорого? 
Да. А здоровье наших детей 
нам разве не дороже?

Евгений Малякин

(«МН» в ближайших но-
мерах продолжит следить 
за темой).

СТРЕЛОЧНИК - 
ГЛАВА РАЙОНА
Губернатор Московской области 
Андрей Воробьев отправил в 
отставку главу Волоколамского 
района Евгения Гаврилова. Он 
работал в этой выборной долж-
ности с апреля 2014 года, и 
трудно с уверенностью сказать, 
мог ли Гаврилов за этот срок 
предпринять реальные шаги 
по кардинальному улучшению 
работы полигона. Новым главой 
назначен Андрей Вихарев, на 
чьей совести тысячи обманутых 
дольщиков.

ПОЛИГОН У ДОМА
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Глава британской компа-
нии «Кембридж анали-
тика» Александр Никс 

пообещал некоему госпо-
дину, представившемуся по-
сланником богатых семей 
Шри-Ланки, якобы стремя-
щихся помешать прийти к 
власти враждебным им по-
литикам, повлиять на выбо-
ры в стране. Но оказалось, 
что под видом клиента ра-
ботал репортер Четвертого 
канала, скрытно записав-
ший их разговор. Возможно, 
это все вылилось бы в оче-
редной локальный скандал, 
если бы в него не оказался 
вовлечен американский ин-
тернет-гигант Facebook, чьи 
данные на 50 млн пользова-
телей британцы использова-
ли для обеспечения победы 
Трампа.

В полном распоряжении 
третьих лиц оказалась вся 
информация о людях, дове-
ривших социальной сети все 
самое сокровенное: детали 
повседневной жизни, сведе-
ния о членах своих семей, 
друзьях, привычках. 

Компания зарабатывает 
огромные деньги, позволяя 
рекламодателям следить за 
потребителями и атаковать 
их соответствующей рекла-
мой. Эта интернет-платфор-
ма может тайно передавать 
информацию о пользова-
телях для создания их де-
тального психологическо-
го профиля, что позволяет 
установить, за какого канди-
дата на выборах они наме-
рены проголосовать. «Кем-
бридж аналитика» получила 
возможность поиграть на 
страхах американского 
электората и разработала 
эффективную стратегию 
избирательной кампании 
Трампа.

Приложение в Facebook 
предлагало людям за не-
большое вознаграждение 
пройти тест на личностные 
характеристики, что дела-
лось якобы для использова-
ния этой информации в на-
учных целях. Обозреватель 
«Брайтбарт ньюз» Джон 
Нольте назвал Facebook 
технологическим тираном, 
который согнал пользова-
телей, как скот, на принадле-
жащую ему публичную циф-
ровую площадку, на которой 

корпоративные цензоры 
сети манипулируют людьми, 
затыкая рты неугодным.

Первым, кто с помощью 
социальных сетей «украл 
выборы» в США, стал Ба-
рак Обама в 2012 году. Он 
провел первую цифровую 
избирательную кампанию. 
Но тогда использование ин-
формации из Facebook в по-
литических целях никого не 
взволновало, так как он счи-
тался «правильным» кан-
дидатом. Все восхищались 
гениальным ходом Обамы, 
получившим привилегиро-
ванный доступ к платформе 
популярной соцсети. Сейчас 
говорят, что выборы-2012 
выиграла команда инжене-
ров из Facebook, Twitter и 
Google. Пресса восхищалась 
способностью Обамы оце-
нить потенциал социальных 
сетей, через которые он за-
воевал молодого избира-
теля.

«Крестные отцы» 
из ЦРУ

Facebook начинался с того, 
что три студента Гарвард-
ского университета решили 
создать компьютерную сеть 
«Гарвард коннекшн», чтобы 
студенты вуза могли общать-
ся между собой. Затем они 
наняли Марка Цукерберга, 
который обещал помочь им 
в развитии сети. Но Марк об-
манул своих нанимателей и 
начал создавать собственный 
продукт, что привело к пода-
че против него иска в суд. Цу-
керберга обвинили в краже 
концепции, идей и наработок. 
Марку удалось откупиться от 
разбирательства, досудебная 
договоренность обошлась 
ему в 65 млн долларов.

Говорят, что тайным жела-
нием Марка еще со студенче-
ских лет было получить как 
можно больше информации 
о других людях, он понял, на-
сколько она может оказать-
ся востребованной. Под эту 
идею он и развивал Facebook.

Но у него вряд ли бы что-
то получилось, если бы в 
социальную сеть не стали 
вливаться капиталы, чьи ис-
точники находились в ЦРУ и 
Пентагоне. Разведка создала 
фонд венчурного капитала 
In-Q-Tel. Член его совета ди-

ректоров Говард Кокс через 
свою Greylock Venture Capital 
вручил Цукербергу около 28 
млн долларов. А первая круп-
ная сумма - 12,7 млн долларов 
- пришла в Facebook в апре-
ле 2005 года от венчурной 
компании Еccel Partners, чей 
директор Джеймс Броейр 
подозревается в сотрудни-
честве с ЦРУ, его компания 
использовалась в поиске 
возможностей применения 
компь ютерных технологий 
для сбора информации.

Часто пользователи 
Facebook не отдают себе от-
чета в том, что соглашаются 
с передачей личных сведений 
для обработки и отправки в 
американское киберхрани-
лище. Вы даже не можете их 
стереть, они остаются в нем 
навсегда. Соцсеть в своих 
правилах откровенно пред-
упреждает, что ваша инфор-
мация может быть передана 
правоохранительным орга-
нам и государствен-
ным агент-
ствам США. 
Получается, 
что благодаря 
Facebook ФБР 
и ЦРУ рас-
полагают до-
ступом к лич-
ным данным 
м и л л и а р д о в 
пользователей 
этой сети во всем 
мире. Партии на-
прямую стали платить 
Facebook, чтобы размещать 
политическую рекламу, наце-
ленную на своих потенциаль-
ных сторонников.

Google поддержал 
Хиллари

Эксперты предупреждают, 
что, возможно, вся база сети 
сейчас находится в руках не-
известных лиц и организаций. 
Психолог из Американского 
института исследований по-
ведения и технологий Роберт 
Эпштейн пишет, что манипу-
ляции в сети нашим мышле-
нием, мнениями и голосами 
является реальным мощным 
и пугающим явлением, ко-
торое используется во всех 
политических кампаниях. В 
2016 году Хиллари Клинтон 
получила поддержку хозя-
ина Google Эрика Шмидта, 

который создал тайную циф-
ровую компанию, ее целью 
было сделать Клинтон пре-
зидентом США. В тайный 
электронный центр Клинтон 
вошли многие из тех, кто обе-
спечил в сети победу Обамы 
в 2012 году. В их распоряже-
нии была необъятная база 
пользователей Google. Они 
не учли одного - значитель-
ную часть избирателей Трам-
па составили доведенные до 
крайней нищеты белые аме-
риканцы, которым, чтобы 
выжить, приходится считать 
каждый доллар, интернетом 
и смартфонами они не поль-
зуются.

Сеть принимает 
заказы 
на революции

Facebook провел успеш-
ный эксперимент по «эмоци-
ональному заражению» сво-
их пользователей. Удалось 
установить то, как распро-
страняются настроения сре-

ди пользователей сети, после 
чего был создан алгоритм 
управления эмоциями людей, 
входящих в сеть. И здесь ЦРУ 
применило свою старую раз-
работку, рассекреченную 
в 1994 году. Она состояла в 
умении заставить человека 
действовать, как марионет-
ка, в нужном направлении, 
когда он сам не осознает, что 
его подталкивают к этому 
извне. В Facebook людям по-
зволяют видеть только то, 
что они должны увидеть, и 
читать тексты, которые они 
обязаны прочитать. Он стал 
фантастическим механиз-
мом по созданию кризисов 
и способен превратить даже 
спокойно живущую страну в 
кипящий котел.

9 из 10 египтян в ходе 
массовых выступлений во 
время «арабской весны», яв-
лявшейся геополитическим 

проектом Обамы и его гос-
секретаря Хиллари Клинтон, 
утверждали, что для участия 
в протестах они использова-
ли Facebook. Как отмечают 
исследователи из Дубайской 
школы государственного 
управления, американская 
социальная сеть формирова-
ла общественное мнение по 
всему Ближнему Востоку, в 
волнениях «арабской весны» 
социальные сети играли клю-
чевую роль в мобилизации 
населения, многие лозунги и 
инструкции сначала распро-
странялись среди их аудито-
рии через Facebook. Всплески 
протестов точно совпадали с 
активностью в сети.

Когда восставшие выну-
дили бежать из Туниса пре-
зидента страны Бен Али, 
число тунисских пользовате-
лей Facebook дошло до 2 млн 
- это была пятая часть на-
селения, наиболее активная 
молодежь. Социальная сеть 
обучала ее так называемому 
ненасильственному протесту. 
Техника разжигания эмо-
ций включала размещение 
в Facebook фото- и видеома-
териалов, иллюстрировав-
ших жестокость властей, тут 
же указывалось, где и когда 
нужно собираться на демон-
страции. Цифровые кана-
лы обеспечили активистам 
невероятную возможность 
управлять уличными бес-
порядками. О таком уровне 
управления массами не могли 
и мечтать революционеры 
прошлого. 

Марк Цукерберг любит 
рассказывать о том, что его 
целью является создание ми-
рового сообщества, которое 
будет служить на благо каж-
дого. Однако на деле все, что 
он делает, работает лишь на 
пополнение его банковского 
счета.

Американские се-
наторы требуют, что-
бы Цукерберг под 
присягой дал свиде-
тельства о том, каким 
образом данные на 50 
млн пользователей 
его сети оказались в 
распоряжении бри-
танской компании.

«Он всего лишь 
жестокий, жадный до денег, 
уклоняющийся от налогов 
самозванец, - пишет о нем 
обозреватель «Дейли мейл» 
Аманда Платтел. - Против 
него есть лишь одно оружие 
- стереть Facebook со своих 
устройств».

Однако не так просто сте-
реть Facebook из своей жиз-
ни. Сегодня 68 процентов 
взрослых американцев поль-
зуются Facebook, превратив-
шимся в мощный инструмент 
влияния на общественное 
мнение в стране. Три четвер-
ти из них ежедневно заходят 
на эту платформу, для многих 
она как магазин, где разда-
ются бесплатные сладости. 
Социальная сеть создает для 
пользователей волнующую 
иллюзию жизненной актив-
ности, ради чего требуется 
лишь пошевелить пальцем.

Николай Иванов

СОЗДАЛО 
ЦРУ?

Тема №1 во всех мировых СМИ сегодня - скандал с Facebook. Бри-
танская компания «Кембридж аналитика» украла персональные 

данные 50 миллионов американских пользователей сети, чтобы 
манипулировать ими на выборах президента США и обеспечить 

победу Дональду Трампу.

проектом
секретаря 
утверждал
в протеста
ли Facebo
исследоват
школы 

Главу компании «Кембридж анали-
тика» Александра Никса обвиняют 
в незаконном использовании поль-
зовательских данных Facebook, 
повлиявшем на исход выборов в 
США. Англичане крепят плакаты с 

изображением Никса за решеткой к зданию, в ко-
тором находятся офисы компании.
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История плавленого сыра 
началась в швейцарском го-
родке Тун незадолго до Пер-
вой мировой войны. В то 
время местные сыровары 
производили так много твер-
дого сыра, что неизбежно 
возник вопрос о его перера-
ботке. В результате решили 
остававшийся в лавках сыр 
отправлять на переплавку 
и уже в полужидком виде 
снова выставлять на прода-
жу. Сегодня плавленый сыр 
- результат утилизации сы-
ров, творога, сухого молока, 
сливок, сливочного масла и 
сметаны. При этом исполь-
зование испорченных и 
просроченных продуктов 
строго запрещено.

Росконтроль отправил в 
лабораторию семь наибо-
лее популярных брендов 
плавленых сыров - Viola 
(Valio), President, «Сыро-
богатов», «Лакомо/Наша 
семья», «Веселый молоч-
ник», «Карат» и «О’кей». 
Исследовать их пришлось 
сразу по двум компонентам - 
молочному и мясному.

Как известно, продукт 
вправе называться сыром, 
если на 100% состоит из мо-
лочного жира. Но, что греха 
таить, ради экономии про-
изводители нередко фаль-
сифицируют продукцию, 
разбавляя молочные жиры 
растительными. На вид не 
отличишь, а по факту поку-
патель остается в дураках. 
Первым в черный список 
Росконтроля отправился об-
разец плавленого сыра с вет-
чиной «Карат», молочный 
жир которого был «удобрен» 
фитостеринами, характерны-
ми для растительного жира.

Чего точно не должно 
быть в сыре, так это сои. Зато 
изолят соевого белка может 
быть в ветчине, но произво-
дитель обязан об этом со-

общить в маркировке. Мо-
лекулярно-генетический и 
гистологический анализы 
показали: в марках President 
и «Сыробогатов» сои нет, а в 
составе остальных пяти она 
присутствует, но только одна 
из «соевой» пятерки - Valio - 
честно призналась в наличии 
аллергенного компонента.

Мы с детства знаем о по-
лезных свойствах молочных 
продуктов, но при увлечении 
плавленым сыром вреда мо-
жет быть больше, чем поль-
зы. Дело в том, что при произ-
водстве этого продукта, как 

правило, используются соли-
плавители (цитрат натрия, 
фосфаты натрия, калия, каль-
ция и их смеси), обеспечива-
ющие мягкую консистенцию 
сыру.

- Фосфаты не относятся к 
вредным добавкам. Но если 
вспомнить, что для натураль-
ных молочных продуктов 
характерно оптимальное со-
отношение кальция к фос-
фору 1 к 0,75, а фосфаты 
техническим регламентом ТР 
ТС 029/2012 рекомендуется 
добавлять в плавленые сыры 
в количестве до 20 граммов 
на килограмм, то в готовом 
плавленом сыре с фосфата-
ми мы уже можем получить 
далекое от оптимального со-
отношение этих двух элемен-
тов - 1 к 1,5. Именно поэто-
му употребление в больших 
количествах таких сыров 
может привести к нежела-

тельному нарушению 
баланса кальция и 

фосфора в орга-
низме, что будет 

мешать усвое-
нию кальция, 
и он будет вы-
мываться из 

костей, - рас-
сказал руководи-

тель экспертного 
направления НП 

«Росконтроль» Ан-
дрей Мосов.

Традиционно сло-
жилось, что плавле-

ный сыр содержит мно-
го соли. В исследуемом 

списке самым пресным на-
зван «Веселый молочник», 

а самым соленым - Viola, ко-
торый к тому же оказался са-
мым жирным, а значит, очень 
калорийным (массовая доля 
жира в сухом веществе дости-
гает 60,8% даже при заявлен-
ных 60%). Самыми «нежир-
ными» оказались «Веселый 
молочник» - массовая доля 
жира 46,3% (заявлено 44,3%) 
- и «Сыробогатов» - 47,7% (за-
явлено 50%).

Если внимательно про-
читать этикетку плавленых 
сыров, станет понятно - в них 
содержится куча разных до-
бавок: красителей, консер-
вантов, загустителей, стаби-
лизаторов, ароматизаторов. 
Это не нарушение, но про-
изводитель должен честно 
сообщать об этом. Если он 
этого не делает, такой про-
дукт лишается права попасть 
в списки лучших, как, напри-
мер, сыр марки President.

Что касается консерван-
тов, которые пользы продук-
ту не добавляют, но и не за-
прещены, они присутствуют 
во всех марках, кроме «Сы-
робогатов».

- Во всех представленных 
образцах бактерии группы 

кишечной палочки, 
патогенные микроор-
ганизмы, в том числе 
сальмонеллы и ли-
стерии, экспертиза не 
выявила. Но из семи 
образцов только четы-
ре соответствуют стан-
дарту на плавленые 
сыры по показателю 
активной кислотно-
сти, - говорит главный 

эксперт Росконтроля Свет-
лана Димитриева. - У образ-
цов President, «Лакомо/Наша 
семья» и «Веселый молоч-
ник» этот показатель превы-
шает допустимое ГОСТом 
значение. Превышение это 
не слишком велико, и у вы-
работанных по ТУ произво-
дителя образцов нарушени-
ем не является. По ГОСТу из 
всех участников теста сделан 
только President.

Что в сухом остатке? За 
недостоверную информацию 
о составе плавленые сыры 
«Лакомо/Наша семья», «Ве-
селый молочник», «Карат», 
«О’кей» попали в черный 
список. Больше всего баллов 
- за безопасность, пищевую 
ценность, натуральность и ка-
чество - получил плавленый 
сыр «Сыробогатов».

Елена Хакимова

Многие считают бутерброд, намазанный 
плавленым сыром с ветчиной, не только 
вкусным, но и сытным и питатель-
ным. Однако эксперты Союза 
потребителей «Роскон-
троль» не все марки 
тягучей сырной массы 
с мясными кусочками 
считают качествен-
ными, о чем и рас-
сказали «МН».
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Употребление в боль-ших количествах плав-леных сыров будет ме-шать усвоению кальция, и он будет вымываться из костей.

СЫР
ПЛАВЛЕНЫЙ
ПРОВЕРИЛИ 
НА КАЧЕСТВО

Исправно оплачиваете коммунальные услуги или креди-
ты, но платежи не доходят до получателя и вас признают 
должником? Возможно, все дело в том, что деньги вы 
отправляете через терминал, расположенный в мага-
зине или салоне сотовой связи. «МН» расскажет, что 
делать, если вы стали должником поневоле.

Самое важное - при оплате 
ЖКУ и кредитов пользуйтесь 
терминалами в банках. Также 
нужно помнить, что вносить 
нужную сумму в последний 
день может дорого обойтись: 
терминал не мгновенно пере-
водит деньги, и движение 
платежа иногда составляет 
трое суток. Тем более что мо-
гут случиться и технические 
сбои. Всегда сохраняйте вы-
данные терминалом чеки.

Если вы все же произвели 
оплату в терминале, распо-
ложенном в торговой точке, 
и деньги по вине оператора 
платежных систем вовремя 
или вовсе не поступили на 
указанный счет получателя, 
пишите заявление в полицию, 
которая будет искать хозя-
ев терминала. Параллельно, 
не откладывая дела в долгий 
ящик, отправляйтесь в банк/
УК и заключите соглашение 
о рассрочке или выплате об-

разовавшегося, хоть и не по 
вашей вине, долга. При на-
личии такого соглашения 
в дальнейшем будет проще 
решить вопрос о возобновле-
нии выплаты субсидий (долж-
ников их лишают). Тем, кому 
в них отказали, желательно 
обратиться еще и в отдел суб-
сидий и объяснить ситуацию 
его сотрудникам.

Когда полиция установит 
владельца оператора платеж-
ных систем, с паспортом, кви-
танциями за ЖКУ и чеками 
из терминала обращайтесь по 
месту нахождения компании. 
Она обязана либо перевести 
деньги на счета получателей, 
либо вернуть их отправите-
лю. Организационную по-
мощь в возвращении денег 
обманутым гражданам могут 
также оказать в районных от-
делах по вопросам торговли и 
услуг.

Елена Казанцева

ШТРАФНИКИ 
ПОНЕВОЛЕ

ФОТО А. МАЛУХИНОЙ
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Без малого 
два года назад 

в стране произошло 
невероятное событие - 

людям стали раздавать 
землю. Правда, 

на Дальнем Востоке, 
но зато совершенно 

бесплатно. 
Журналисты «МН» 

попытались понять, 
что ждет человека, 

решившего 
вступить в проект 

«Дальневосточный 
гектар».

Нужен ли 
россиянам 

«дальневосточный 
гектар»?

История 1-я. ОПТИМИСТИЧНАЯ
Впервые москвич Нарек Оганисян увидел свой будущий остров под 
названием Чакмут в интернете. Он небольшой - всего в 3 гектара. 
До берега 300 метров, которые легко можно пройти пешком, - вода 
здесь не поднимается выше колена. На самом острове есть пляж, а 
посередине растет хвойный лес. Райское место для тех, кто хочет 
тишины и уединения.

Сам Нарек, правда, не искал 
ни того ни другого. Он соби-
рается развивать собственный 
бизнес и известие о начале 
проекта «Дальневосточный 
гектар» воспринял с энтузиаз-
мом. Государство предложило 
гражданам страны землю - по 
гектару на человека, причем 
совершенно бесплатно. Соис-
кателям обещали санаторные 
условия: выбрать и оформить 
землю можно, не выходя из 
дома. Никаких бюрократиче-
ских проволочек. Власти пред-
ложили даже помощь новым 
переселенцам, например за 
бюджетные деньги провести к 
месту жительства дорогу, элек-
тричество и все необходимые 
коммуникации. Правда, сразу 
оговаривалось, что на такую 
щедрость могли рассчитывать 
лишь те, кто селится на 
неосвоенных землях 
коллективом, образуя 
что-то вроде коммуны.

На специально создан-
ном сайте есть интерак-
тивная карта, на которой 
выделены участки, жду-
щие новых владельцев. 
Земля, уже находящаяся 
в чьей-то собственности, 
выделена серым цветом, 
а та, которую могут офор-
мить на себя участники 
проекта, - зеленым. Надо 
обвести курсором пригля-
нувшийся участок, нажать 
Еnter, и полдела сделано - 
заявка отправлена.

Потребуется еще немно-
го усилий для того, чтобы 
собрать нужные документы 
и скинуть их в электрон-
ном виде прямо на Дальний 
Восток. Ответ чаще всего 
приходит через пару недель. 
Москвич Оганесян стал хо-
зяином своего острова всего 
за месяц. По задумке Наре-
ка, уставшие от цивилизации 

горожане со всего мира будут 
приезжать на дикие просторы 
Дальнего Востока и проходить 
квест - искать зарытый клад, 
точно как в сказке про пира-
тов. Бизнесмен с энтузиазмом 
рассказывает о растениях, ко-
торые можно увидеть на его 
острове, как здесь устроена 
сотовая связь, с какими труд-
ностями придется столкнуть-
ся при установке дизельных 
генераторов и что означает 
название Чакмут на языке 
местного народа гиляки. «Вы, 
наверное, выросли на Даль-
нем Востоке?» - интересуюсь 
у Нарека. «Нет, я там ни разу 
не был. Даже на своем остро-
ве. Вот только собираюсь 
туда полететь», - отвечает со-
беседник.
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История 2-я. РЕАЛИСТИЧНАЯ Бывший «гектарщик» Владимир Козлов из Краснодарского края, наверное, улыбнулся бы такому оптимизму молодого москвича. Еще год назад он также верил в свою удачу. Этот человек страстно 
убеждал жену, трех взрос-
лых сыновей и брата в том, 
что только на Дальнем Вос-
токе им светит счастье. В 
свое время Козловы уже 
держали птицеферму у 
себя дома, но с бизнесом 
пришлось распрощаться 
- сбывать готовый товар 
было некуда, мелких пред-
принимателей беспощадно 
душили крупные агрохол-
динги и третировали нечи-
стые на руку чиновники. «А 
Хабаровский край - другое 
дело! Там только все начи-
нается, да еще и власти под-
держат - куда денутся, это 
же президентский проект!» 
- агитировал близких несо-
стоявшийся фермер. И они 
согласились.

Выбрали на интерактив-
ной карте участок земли. 
«Конечно, все делали по 
интернету. Смотрели спут-
никовые карты, переписы-
вались с хабаровчанами, 
которые в курсе того, что 
происходит в их области. 
Лететь самим к будущему 
месту жительства не было 
возможности - одни только 
билеты обошлись бы в 50 

тысяч на человека», - рас-
сказывает Владимир.

Вскоре все формально-
сти были улажены, и Коз-
ловы отправились в Хаба-
ровск. Из города - почти 
3 часа на арендованном 
джипе по разбитой донель-
зя асфальтированной доро-
ге, потом - по проселочной. 
Последние 2 километра до 
собственного участка при-
шлось идти пешком - ма-
шина то и дело норовила за-
стрять, и неизвестно, кто ее 
в этой непроходимой глуши 
вытаскивал бы.

«Место красивое, конеч-
но. Но ни электричества, ни 
газа, ни водопровода там не 
было. Просто участок земли 
на опушке возле леса. Мы 
готовились к этому, но не 
рассчитали самое главное - 
вместо дороги, указанной на 
карте, была глубокая раз-
битая колея. И ездить здесь 
можно только на тракторе», 
- говорит Козлов.

Сегодня он уже вернулся 
обратно в Краснодарский 
край и рассказывает по ин-
тернету будущим покори-
телям Дальнего Востока о 
«прелестях» жизни в этом 
крае. Снег здесь сходит 
только к началу мая, а в от-
дельных районах лежит до 
июня. С середины октября 
уже стабильный минус. 
Морозы ниже минус 40 
за стихийным бедствием 
никто не считает, даже 
школы и детские сады ра-
ботают исправно. В июле 
вполне может быть плюс 

35 без ветра, зато с влажно-
стью 100 процентов.

«Летом начинается су-
щий ад! Стоит духота, от 
которой деться некуда, по-
является мошка, которая 
забивает все живое вокруг. 
Чуть позднее к ней присое-
диняются оводы, слепни, ко-
торые жрут так, что хруст 
стоит! И все это вперемеш-
ку с миллионами комаров... 
А так здесь очень красиво, 
природа, воздух» - это тоже 
рассказ одного из «гектар-
щиков».

«Плодородный слой тон-
кий и чахлый, под ним - гли-
на и камни. Ничего толком 
не растет. Либо теплицы 
надо ставить, что опять же 
стоит денег, и немаленьких. 
И землю завозить придет-
ся», - делится опытом еще 
один переселенец, объяс-
няя, почему о сельском хо-
зяйстве здесь лучше забыть. 
Оно возможно лишь в от-
дельных районах с более 
щадящим климатом, но там 
все участки давно уже заня-
ты местными жителями.

Нынешний проект часто 
сравнивают с реформами 
Петра Столыпина, когда в 
Сибирь и на Дальний Вос-
ток переехало около 4 мил-
лионов крестьян. Они полу-
чали землю в собственность 
и широкую господдержку. 
Но тогда крестьянство со-
ставляло более 85% населе-
ния, и земля была мерилом 
богатства. Сегодня в дерев-
нях осталось не более 25% 
населения, сельчане мигри-
руют в города. Свободной 
земли много в каждом реги-
оне, а спроса на ее возделы-
вание нет.
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ДАЛЬНИЙ ВОСТОК ОКАЗАЛСЯ 

ОПАСЕН ДЛЯ БИЗНЕСА
В пресс-службе Агентства 

по развитию человеческого 

капитала на Дальнем Востоке 

отметили, что порядка 77 про-

центов заявок предсказуемо 

поступают от жителей регио-

на. Бизнесом заниматься хотят 

немногие - 40 процентов полу-

чателей «дальневосточных гек-

таров» собираются построить 

на дармовой земле дачи. Есть 

заявители из Москвы, Санкт-

Петербурга, Краснодарского 

края и Свердловской области, 

но их меньше трети.

Эксперты уже сейчас видят 

в проекте множество проблем-

ных моментов. Вероятно, пере-

селенцу придется взять кредит 

на строительство дома и ор-

ганизацию бизнеса. Первые 

пять лет пользование землей 

бесплатное. Но затем придет 

время отчитываться перед чи-

новниками о том, как была ос-

воена земля. Если они сочтут, 

что освоение проходит каче-

ственно, - территория оформ-

ляется в собственность. Но вот 

четких регламентов, по кото-

рым определяется успешность 

работы, не существует.

Нет никаких гарантий, что у 

человека, который вложил все 

свои сбережения в землю, не 

попросят за бесплатную пере-

дачу в собственность солидный 

откат. Иначе власти просто от-

кажут в продлении договора. 

Учитывая традицию отжатия 

бизнеса в России, есть вероят-

ность, что гектар, где уже будет 

развито новое дело, захочет 

получить кто-нибудь из высо-

копоставленных госслужащих. 

И обиженным покорителям 

Дальнего Востока придется 

его покинуть.

Подготовила Наталья Пуртова

Закон о «дальневосточном гектаре» вступил в силу 
2 мая 2016 года. Можно зарегистрироваться и получить 
доступ к онлайн-карте территории на специализиро-
ванном ресурсе надальнийвосток.рф или на сайте Рос-
реестра. После выбора участка заявление можно на-
править онлайн или по почте.

Земельный участок выделяется один раз, дробить 
гектар на несколько небольших участков нельзя. Заяв-
ка может быть коллективной, но включать не более де-
сяти человек.

Участок предоставляется на основании договора 
безвозмездного пользования на пять лет и может пере-
ходить по наследству. После окончания этого срока он 
бесплатно оформляется в собственность либо переда-
ется в долгосрочную аренду.

Использовать гектар можно для ведения любой дея-
тельности, не запрещенной законом. Полученный уча-
сток не подлежит обмену, подать повторно заявку на 
землю запрещено законом.

FO
TO

LI
A

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

/
КО

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
АЯ

 
П

РА
В

Д
А



11ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ14(1266) 
27 марта 2018 года
www.mirnov.ru

Украинка Наталья С.
публично обратилась 

к президенту Порошенко - 
она просит спасти ее 

от тирана из Подмосковья, 
в рабстве у которого 

женщина прожила семь лет.
На днях в Cети было опу-

бликовано видеообраще-
ние Натальи С. к президенту 
Украины Петру Порошенко, 
в котором она рассказывает, 
что живет в рабстве у тирана 
в России, тот держит ее в скот-
ских условиях, проломил голо-
ву, отобрал паспорт.

Наталья просит Петра По-
рошенко помочь ей вернуть-
ся на родину вместе с двумя 
детьми, которых она родила в 
России от изверга. Ответа лич-
но от Порошенко пока не по-
следовало. Однако посольство 
Украины уже сообщило о том, 
что поможет своей гражданке. 
В Сети тем временем бурно 
обсуждают ситуацию - укра-
инские пользователи жалеют 
бедную женщину, попавшую 
в лапы российского негодяя. 
Российские же считают видео-
обращение спектаклем и про-
вокацией, инициированной 
украинскими правозащитни-
ками с целью в очередной раз 
очернить Россию. Так кто же 
Наталья на самом деле?

За тираном бабы 
в очередь

Мы встретились с Ната-
льей. Сегодня она живет в 
квартире у волонтеров, от 

тирана Вячеслава Р. якобы 
удалось убежать. Выясня-
ется, российский тиран сам 
уроженец Украины, получив-
ший гражданство РФ всего 
несколько лет назад.

С Вячеславом Наталья по-
знакомилась в Москве в 2011 
году. Тогда ей было 18 лет. 
Она приехала из Запорожья 
учиться на менеджера по ту-
ризму. Мужчина, который 
старше ее на 27 лет, занимал-
ся бизнесом.

Вскоре Наталья посели-
лась у Вячеслава. В ЗАГС он 
ее не звал, говорил, что хочет 
«пышную свадьбу, а денег 
пока нет». Как позже выясни-
лось, жениться мужчина про-
сто не мог - у него на тот мо-
мент уже были жена и двое 
взрослых детей.

Через полтора года у На-
тальи родился первый ре-
бенок. «Мы переехали в 
Турцию. Вячеслав стал 
заниматься продажей ту-
рецкой недвижимости. 
Однажды он сказал мне, 
что к нам приедет отдо-

хнуть его бывшая жена», - 
вспоминает Наталья.

Бывшая жена оказалась 
не бывшей, а самой настоя-
щей. Разводиться с «тираном» 
она даже и не думала. «Она 
бегала за ним с рыданиями и 
причитаниями: «Слава, не ухо-
ди!» Потом предложила жить 
втроем», - рассказала Наталья.

В тесноте, да не в обиде
Начали жить втроем. Что-

бы задобрить младшую жену, 
Вячеслав расписался с ней в 
турецком ЗАГСе. А вскоре 
в Турцию переехала ее мама, 
продав хрущевку в Запоро-
жье, она неожиданно стала 
владелицей хорошего дома 
около моря. Помогал ли с по-
купкой Вячеслав? Наталья 
умалчивает.

О тирании Наталья рас-
сказывает как-то обтекаемо: 
мол, ругал, если суп плохо 
разогрела. Потом, дескать, на-
чал бить. «За что? Говорил, ты 
меня плохо любишь», - расска-
зывает женщина. Что значит 

«плохо любить», объяснять 
отказывается.

...Конфликт с мужем воз-
ник у нее в январе - 15-го числа 
ее привезли в больницу в Под-
московье с ушибом головы. 
Наталья утверждает, что это 
муж ее избил. До этого ника-
ких заявлений в полицию от 
нее не поступало.

Не поступило и на этот 
раз. В Россию из Турции семья 
двое женца вернулась пару лет 
назад. Первая жена уехала 
жить в Крым, там Вячеслав 
купил ей дом. А с «младшей 
женой» поселился в доме в 
Подмосковье. Как только 
Наталья попала в больницу, 
первая жена приехала из Кры-
ма - не скучать же любимому 
мужу одному?

«Пускай Порошенко 
даст мне жилье!»

Из больницы Наталья ушла 
прямо в халате и тут же высту-
пила в соцсетях с заявлениями, 
изобличающими Вячеслава. 
Она обратилась к Петру По-
рошенко, и с ней сразу связа-
лись украинские организации, 
помогающие женщинам - 
жертвам домашнего насилия. 

- У меня сложная ситуация, 
пускай Порошенко даст мне 
жилье! Я хочу поддержки и 
защиты от своей родной стра-

ны! Я попала в руки тирана, 
семь лет терпела истязания и 
побои, он держал меня в раб-
стве! Из-за тирана я не смогла 
окончить колледж, получить 
образование! - возмущается 
Наталья.

 - Ни о каком рабстве здесь 
речи идти не может, Наталья 
давно могла уйти от мужа и 
уехать к себе на родину. Но 
ее, видимо, все устраивало. 
Теперь она хочет заработать 
на конфликте России и Укра-
ины, требует от Порошенко 
бесплатно предоставить ей 
квартиру, где она якобы будет 
скрываться от мужа-тирана, 
- считает социолог Роман За-
варишин.

Кстати, с января 2018 года 
Украина ужесточила въезд 
для россиян, новоиспечен-
ному россиянину Вячеславу 
вряд ли разрешат посетить 
страну. Поэтому Наталья С. 
может уехать к себе на ро-
дину и не опасаться, что ее 
гражданский муж приедет за 
ней следом.

Однако, вместо того чтобы 
восстановить документы (это 
можно сделать за несколь-
ко дней) и уехать, Наталья С. 
продолжает записывать ви-
деообращения к президенту 
Украины и требовать оказать 
ей материальную помощь и 
поддержку.

Анна Александрова

Жертва или аферистка?
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- Полина, премье-
ры фильмов случи-
лись практически 
одновременно, а сни-
мались с какой раз-
ницей во времени?

- Пауза была доста-
точно большой, так 
что мне не пришлось пере-
скакивать с одного образа в 
другой. К тому же в «Леген-
де» роль у меня очень важ-
ная - играю Настю, жену 
Коловрата. У нас с ним се-
мья, дом, дети. Но пришел 
Батый, разорил город, всех 
погубил. Семья Коловрата 
тоже погибает. И он в таком 
состоянии, что терять боль-
ше нечего. Идет в бой, мстит 
за убитых, пытается спасти 
тех, кто остался в живых.

- Интересно сниматься 
в историческом проекте?

- Я обожаю все, что связа-
но со стариной. Когда при-
ходишь на площадку, а там 
прекрасные бородатые муж-
чины с мечами, на конях, в 
шлемах - хочешь не хочешь, 
а начинаешь представлять, 
как раньше люди жили. А 
правда, как они жили? Ведь у 
них не было телевизора, ин-
тернета. О чем они вообще 
вечерами говорили, чем за-
нимались, о чем думали? Все 
это очень интересно.

- А как вам костюмы 
XIII века?

- Это что-то необыкно-
венное! Нам, девочкам, что 
надо? Кокошник, коса, пла-
тье красивое - и все, уже 
счастье! Украшения жем-
чужные, повязочка кожа-
ная, сережки с голубями, то 
есть это все очень красиво. 
Как и весь фильм. Я по-
ражалась, как костюмеры 
смогли одеть столько лю-
дей? И ведь каждый костюм 
проработан до мелочей. Это 
тоже все очень интересно 
в сравнении с современно-
стью. Но я, например, в этой 
картине отвечаю за любовь, 
за семью. А любовь - что 
тогда, что сейчас - она не 

изменилась, как и отноше-
ния мужчины и женщины. 
Конечно, у нас в фильме 
немного идеализирован-
ная семья. Все-таки жанр - 
легенда, немного сказка...

- Может быть, тог-
да и было все более 
идеализировано? Хотя 
бы потому, что люди 
жили в среднем 35-40 

лет. И да: если 
любовь, то ре-
ально до гро-
бовой доски...

- Может 
быть. Помню, 
режиссер Иван 
Ш у р х о в е ц -
кий еще перед 
съемками нам 
говорил: «Се-
годня многие 
хотят, чтобы 
между мужем 
и женой все 
было, как меж-
ду дружбанами, 

чтобы были одинаковые 
интересы. На самом деле 
семья - это когда помогают 
друг другу, принимают таки-
ми, какие есть». А сейчас все 
друг друга хотят переделать 
под предлогом того, что вы-
бор большой, если не пере-
делается, можно и получше 
кого-то найти. И мало стало 
Бога в обыденной жизни. Я 
вот сама пока еще даже Би-
блию не читала...

- Ну и о «Докторе Рих-
тере». Когда получили сце-
нарий, не ужаснулись от 
обилия медицинских тер-
минов, диагнозов, крова-
вых сцен и операций?

- На самом деле я долго 
думала, соглашаться или нет. 
Мне казалось, что по сюже-
ту в сериале все достаточно 
однообразно. Моя героиня 
очень строгая, она вся в себе. 
А я хочу, чтобы было на-
оборот. Мне даже Аксинью 
в «Тихом Доне», которую я 
играла, в идеале хотелось 
более открытой сделать. А 
тут опять все нужно внутри 
держать! Роли - они же и на 
жизнь как-то влияют, пере-
ходят к тебе. И я не хотела 
уходить в себя, становить-
ся взрослее. Мне хотелось 
быть собой, девчонкой. Но 
почему-то снова сдержан-
ная, правильная, зануда... Я 
подумала: «Ну елки! Так и 
правда стану занудой!» Но 
потом подумала и решила, 
что опыт все-таки нужен. И 
теперь очень рада, что со-
гласилась.

- А некоторая сказоч-
ность сюжета не смуща-
ла? Все-таки все ходят 
в поликлиники, время от 
времени лежат в больни-
цах и понимают, что так 
четко, оперативно, про-
фессионально, как в «Рих-
тере», если и бывает, то 
совсем не часто...

- Да, я понимаю... Одно 
дело - когда смотришь 
«Доктор Хаус»: ты отстра-
ненно смотришь на эти си-
туации и веришь. А когда 
русские ребята показывают 
все эти истории - это уже 
по-другому воспринимает-
ся. Но реакция на сериал у 
всех разная, кстати. Кто-то 
не верит в нашего «доктора 
Хауса-Рихтера», кто-то го-
ворит, что наш фильм в сто 
раз лучше.

- Полина, чего в дальней-
шем хотелось бы от рабо-
ты - от театра, от кино?

- Хочется делать то, что 
близко мне по душе. Актер 
делает то, что говорит ре-
жиссер. Но хочется что-то 
и самой сказать. Поэтому, 
наверное, в идеале я хотела 
бы сама снимать кино. Но 
это пока моя далекая меч-
та. Была еще детская мечта 
про Голливуд, но для этого 
нужно бросить родных, дру-
зей, театр, родной язык... За-
чем? Здесь, у нас, тоже все 
возможно!

Лариса Зелинская

ФОТО Г. УСОЕВА

Авторские программы - это 
почти всегда сюрприз. Но тако-
го, каким оказалась передача 
на НТВ под названием «Уроки 
русского», я не ожидала!

Сюрприз у Захара Приле-
пина такой, что даже осмыс-
лить увиденное сложно. Мне 
потребовалось некоторое 
время, чтобы оценить новый 
уровень, на который можно 
вывести пропаганду. Главное 
- не стоит ожидать, что на 
«Уроках русского» с Захаром 
Прилепиным хоть краешком 
будет затронут великий и мо-
гучий. Нет, тут нас научат ро-
дину любить. Но это-то ладно, 
против этого-то кто спорит? 
Проблема в том, что програм-
ма Захара так сильно повыша-
ет уровень тревожности, что 
не то что смотреть - и жить-то 
становится страшно.

Однако, как говорится, За-
хар не обещал, что будет лег-
ко. Он встречает нас на экра-
не в рубашке цвета хаки, под 
беспокойную музыку и щедро 
забрасывает нас фразами-
«триггерами». В самом начале 
каждого «Урока» Захар как 

бы дает понять, что дальше 
будет раскрыта некая услов-
ная «правда», которой мы до 
этого не знали. Монополию на 
правильную версию событий 
Захар Прилепин забрал себе 
сам, без спроса, просто на ос-
новании того, что ему так НТВ 
разрешил. Почему и нет, в кон-
це концов. Главное - говорить 
громко и убедительно. Ляпать, 
и ляпать уверенно. Для надеж-
ности можно свои фразы про-
дублировать титрами, чтобы 
уж точно вбить их в головы 
зрителей, как гвозди: «оппози-
ция», «революция», «оружие», 
«ракетные установки»...

А послевкусие у программ 
Захара Прилепина такое же, 
как у множества как бы доку-
ментальных фильмов канала 
«Рен ТВ» - сплошной «инопла-
нетно-масонский заговор». И 
тут вспоминается старый, еще 
советский анекдот. В сумас-
шедшем доме выступает агита-
тор и расхваливает советскую 
действительность. Аплодиру-
ют все, кроме одного, стоящего 
в стороне. Его спрашивают: а 
вы почему не хлопаете? Он от-
вечает: «А я не сумасшедший, я 
санитар!»

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Знаменитый актер Вениамин Смехов заявил о том, 
что впредь не будет участвовать в скандальных ток-
шоу Первого канала и «России-1».

Вениамин Борисович 
признался, что на про-
смотр телевизора у него 
не хватает ни времени, 
ни терпения, ни желания. 
А участвует он лишь в 
программах телеканала 
«Культура».

- Когда мне звонят с 
Первого канала и говорят: 
«Вас беспокоит програм-
ма «Пусть говорят», или со 
второго «Прямой эфир», я 
несколько раз переспраши-
ваю: «Культура»? Они по-
нимают, что издеваюсь над 

н и м и , 
к л а д у т 
трубку, но через некоторое 
время опять начинают зво-
нить. И тогда мне приходит-
ся нервничать, вспоминая, 

как подло и ужасно вели 
себя телевизионщики по-

сле смерти моего друга 
и коллеги Алексан-
дра Белявского, хи-
тростью заставив 
его родных и дру-
зей участвовать в 
позорном шоу, рас-
сказывать о том, о 
чем раньше те ни-

когда бы не расска-
зали. Я во всем этом 

не участвую, а с недав-
него времени и не смо-

трю шоу господина Андрея 
Малахова. Хотя сам в нем 
однажды участвовал, о чем 
очень сильно жалею, - при-
знался актер.

Андрей Князев
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«О Голливуде  
уже не мечтаю»

Молодая актриса Полина Чернышова стала 
известна буквально вмиг. Сразу две громкие 
премьеры, практически в одно время - «Ле-
генда о Коловрате» и «Доктор Рихтер», и полу-
чите новую звезду!
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«Доктор Рихтер»

«Легенда 
о Коловрате»
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КАДР ИЗ СЕРИАЛА

OKNOFEST

О своей 
героине

- Устинья - ги-
пертяжелый, от-
р и ц а т е л ь н ы й 
персонаж, словно 
вышедший из античных тра-
гедий. Мы с ней абсолютно 
разные. Если я - человек эмо-
ций, то она - мозг, особенно в 
темах политических интриг. 
Она говорит как человек, ве-
дущий предвыборную кам-
панию: ее тексты убеждают, 
переворачивают, просчитаны 
до каждой запятой и паузы. 
Устинья не остановится ни 
перед чем ради власти: если 
нужно убить ребенка - пойдет 
и на это. Важно, что на Руси 
она - нереализованная жен-
щина, была отдана замуж за 
человека, которого не любит. 
И эта нелюбовь в ней взра-
стила сильнейшие лидерские 
качества. У нее серьезные ам-
биции для захвата престола и 
управления большим количе-
ством людей.

Когда думала о прообразе 
героини, то сразу же предста-
вила себе Екатерину Вели-
кую. Они обе харизматичные 
сильные женщины, которые 

умело используют свою ман-
кость, сексуальность в обще-
нии с мужчинами. Это очень 
важная часть в манипуляциях 
Устиньи, рычаг управления, 
то, через что она быстро под-
нимается на самый верх.

О фильме
- Темы, которые затраги-

ваются в сериале, всегда ак-
туальны. Амбиции, войны, 
политические интриги, пре-
дательства, любовь, изме-
ны... Отмечу, что создатели 
картины сознательно ушли 
от прямого следования исто-
рическим фактам, не в этом 
смысл. Суть в борьбе: как брат 
может предать брата, а муж - 
жену, когда все ради борьбы 
за власть. Просто в XIII веке, 
когда происходят события 
фильма, эти чувства и дей-
ствия были менее цивилизо-
ванными, более открытыми. 
Тогда легче было убить че-

ловека, не объясняя причин. 
Сейчас все эти же чувства 
остались, только люди стали 
более изощренными и умело 
скрывают следы преступле-
ния.

О костюмах
- Художником по костюмам 

на «Золотой Орде» работала 
Мария Юреско, и я рада, что 
она была в нашей истории. До 
«Орды» мы вместе работали 
на сериале «Людмила Гурчен-
ко» и съели на нем пуд соли. 
То, что Маша делала там, 
сложно передать! Никогда 
не забуду этот случай: она на 
свои деньги пошила платье, в 
котором мне предстояло на 
следующее утро танцевать. 

Примерка у нас была в районе 
полуночи, сразу после завер-
шившейся смены. И вот ужас: 
надеваю платье и понимаю, 
что в нем невозможно танце-
вать. Внутри все замирает: как 
сказать об этом человеку, ко-
торый уже выложился на все 
сто? Что сказать? И все же я 
сказала: «Маша, это не то...» 
Она побледнела, но ничего не 
ответила. Я не спала всю ночь, 
переживая о сказанном. Но, 
знаете, к утру Маша, не знаю 
каким образом, сделала дру-
гое платье - идеальное!

Если говорить про «Орду», 
то здесь все было спокойнее, 
увереннее. Я знала, что за спи-
ной - крутые продюсеры, что 
есть деньги на то, что хочется, 
что у Маши есть время под-
готовиться. Согласитесь, если 
женщины в кино некрасивые, 
то кому будет это интерес-
но смотреть? А в «Золотой 
Орде» у нас все невероятно 
красивы!

Ирина Иванова

Внук легендарного Петра Тодоровского продолжил 
династию, снял фильм и уже представил его на одном 
из кинофестивалей. Однако своим знаменитым ба-
бушкам - продюсеру Мире Тодоровской и писательни-
це Виктории Токаревой - показывать творение почему-
то категорически отказывается.

На это сама Мира Григо-
рьевна посетовала в разгово-
ре с корреспондентом «МН».

- Я много раз просила Пе-
тра показать картину, но он 
не хочет, говорит, что, может 
быть, еще перемонтирует 
ее, возможно, ему самому 
фильм чем-то не нравится 
- точно сказать не могу. Его 
дед тоже испытывал муки 
творчества, и не только до, 
но и после съемок. Хотя, ду-
маю, отцу (Валерию Тодо-

ровскому. - Ред.) картину он 
все-таки показал.

Сам Петр, рассказывая о 
своей работе (фильм называ-
ется «Лавстори»), жалуется, 
что подготовительный пери-
од вышел несколько ском-
канным. Съемки проходили 
в Москве, Геленджике, Сочи 
и Ростове-на-Дону. Но то на 
пляже затапливало оборудо-
вание, то группу выгоняли из-
за того, что по соседству был 
охраняемый ФСО объект...

- Но я не считаю, что фильм 
не получился или вышел, как 
первый блин, комом, - уверяет 
Тодоровский-младший. - По-
чему не показываю родствен-
никам? Потому что они нач-
нут мне советовать, как и про 
что снимать кино, и это будет 
какая-то шизофрения, ну или 
скажу мягче, не мое кино, а 
коллективное семейное твор-
чество. Не для этого я шел в 
профессию.

Андрей Князев

«АМБИЦИИ, ВОЙНЫ
 И ПРЕДАТЕЛЬСТВА - 

ВСЕ АКТУАЛЬНО»

Суть зрительских пре-
тензий, в общем, ясна: нет 
чтобы в детском доме ре-
монт сделать, ну или помочь 
нуждающемуся ветерану 
войны, так они едут к певцу, 
который обеспечил безбед-
ную жизнь, наверное, уже и 
правнукам. Но насколько 
такие суждения правомер-
ны? «МН» попытался разо-
браться в ситуации.

- Дело в том, что задолго 
до программы Филипп про-
сил меня помочь ему обу-
строить детские, - расска-
зывает архитектор Андрей 
Карпов, принимавший в 
передаче деятельное уча-
стие. - С Филиппом 
мы давно дружим. 
И я сказал ему: ко-
нечно, помогу. А 
продюсеры «Иде-
ального ремонта», 
узнав о наших пла-
нах, предложили 
совместить - пока-
зать в рамках про-
граммы, как про-
исходит ремонт в 
доме Киркорова.

- Хотим мы того или 
нет, но таков формат пе-
редачи - делать ремонт в 
домах именно звездных 
героев, - поясняет телекри-
тик Александр Горбунов. 
- Потому что рекламода-
тель размещает рекламу 
в передаче об условном 
Киркорове, просчитав, что 
данный персонаж вызо-
вет повышенный интерес 
у зрителей. Недовольны, 
критикуют, как в данном 
случае, - для продюсеров 
шоу это тем более хорошо, 
ведь скандал в наши дни - 
лучший пиар.

- А мне жаль, что вос-
приняли неправильно, - 
продолжает Андрей Кар-
пов. - В каком-то гневном 
комментарии в интернете 
я даже прочел, будто «ре-
монт у Киркорова сделали 
на деньги налогоплатель-
щиков». Долго смеялся. 
Разумеется, все не так.

Материалы и рабочих 
в рамках передач обыч-
но оплачивает телеканал. 
Иногда может доплатить 

герой из своего кармана, 
если желает обои не обыч-
ные в цветочек, а, допу-
стим, подороже, с золотым 
орнаментом. Дизайнеры и 
вовсе трудятся за пиар.

Цель проекта, говорит 
Карпов, чтобы зрители, 
посмотрев, могли брать на 
вооружение для себя инте-
ресные идеи. Люстру «как у 
героя в «Идеальном ремон-
те» или похожий подвесной 
потолок. По словам на-
шего собеседника, многие 
из этих идей доступны не 
только звездам, но и сред-
нему классу. И уж точно ав-
торы программы не хотели 

никого оскорбить дорогим 
ремонтом у Киркорова.

Но вышло иначе: зрите-
ли расстроились и обиде-
лись, потому что у многих, 
особенно в регионах, на еду 
не всегда хватает, не то что 
на люстры а-ля «дисней-
ленд у Киркорова».

- Я совершенно не про-
тив сделать ремонт дет-
скому дому и детсаду, если 
попросят, - заключает 
Андрей Карпов. - И с де-
тишками с удовольстви-
ем пообщаюсь, расскажу 
им о профессии, проведу 
мастер-класс. Я открыт и 
для социальных проектов. 
Например, некоторое вре-
мя назад на канале СТС 
выходила передача «Но-
вая жизнь». Там мы помо-
гали с ремонтом много-
детным семьям, одиноким 
мамам, людям, оказав-
шимся в сложной жизнен-
ной ситуации... Но это все-
таки несколько разные 
форматы - «Идеальный 
ремонт» и «Новая жизнь».

Марта Черемнова
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Программа «Идеальный 
ремонт» на Первом канале 

помогла королю эстрады 
отремонтировать детскую 

комнату в его шикар-
ном особняке и спро-

воцировала недо-
вольство зрителей, 
многие из которых 
были возмущены: 

зачем помогать 
артисту, который 

и без того в шоко-
ладе?

Кто оплатил 
ремонт у 
КИРКОРОВА?

OKNOFEST
-

н - Но я не считаю что фильм

Внук ТОДОРОВСКОГО 
пошел против семьи
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Актриса Юлия Пересильд, сы-
гравшая главную женскую роль 
в сериале «Золотая Орда», показ 
которого завершился на Первом 
канале, рассказала о съемках 
картины.

«Золотая Орда»
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«В конце жизни 
он разочаровался...»

-  Елена Михайловна, с ка-
кого возраста вы помните 
себя рядом с отцом?

- Первое воспоминание - 
это лет в 7-8. Я тогда очень 
много и серьезно болела, об-
наружилась болезнь почек, 
лежала в приступах с высо-
ченной температурой. Отец 
приходил поздно, тут же бе-
жал ко мне и пытался хоть 
как-то наверстать упущен-
ное время общения... Помню, 
меня посадили на жесткую 
диету, а тогда еще было очень 
тяжело с продуктами. И как-
то мне вдруг жутко захоте-
лось вареной курицы. Отец 
пришел поздним вечером, 
я говорю: «Пап, я курочку 
хочу». Он куда-то рванул в 
ночи и вскоре привез курицу. 
Где он ее достал - загадка. Но 
мама (актриса Алла Парфа-
ньяк, известная по фильму 
«Небесный тихоход». - Ред.) 
сварила ее, и я, счастливая, 
глубокой ночью ела эту ва-
реную курицу без соли. Это 
кадры из детства.

- Отец что-то рассказы-
вал вам о своих родителях?

- Папа вообще был чело-
век неразговорчивый. Не 
помню каких-то серьезных 
рассказов о его детстве, юно-
сти. Может, это все знала 
мама, но так как у нас в семье 
была принята сдержанность, 
то, когда отец приходил - как 
правило, очень усталый, из-
мотанный, - я к нему с рас-
спросами не лезла. Мама 
приучила не дергать его, не 
приставать, беречь.

Бабушка, его мама, умер-
ла, когда мне было лет семь. 
Помню, папа 
был на съемках, 
мы с мамой вдво-
ем в квартире. 
Она подходит к 
телефону, начи-
нает охать: «Ба-
бушка умерла, не 
знаю, как сказать 
Мише...» Вернул-
ся отец, и они по-
ехали в Тару хоро-
нить бабушку.

- Михаила 
Александровича 
тянуло на малую 
родину?

- Очень. При каж-
дой маломальской возможно-
сти он пытался туда поехать: 
и в Омск, и в Тару. Хотя до 
Тары добираться безумно 
тяжело даже сейчас. Послед-
ний раз отец там был в 2005 
году, за два года до смерти. А 
я приехала туда первый раз 
только в 2010-м - пригласили 
на Ульяновские чтения, при-
уроченные ко дню рождения 
папы. Так получилось, что в 
Таре после революции оста-
вался только один храм. И 
батюшка разрешил мне под-
няться на колокольню и уда-
рить в колокол именно в день 
рождения отца 20 ноября. Та-
кой вид оттуда открывается - 
на всю Тару, на тайгу - просто 
фантастика!..

- Скажите, а отец был 
человеком верующим?

- С возрастом пришел к 
вере. Он вообще был чело-
веком, который ко всему от-
носился очень ответствен-
но: как говорила мама, все 
делал на пять с плюсом. 

Был коммунистом, верил в 
идеалы коммунизма. Потом 
наступило прозрение, пони-
мание, что идем не тем путем. 
Когда пришел Горбачев, отец 
с радостью и надеждой при-
нял перестройку. Под конец 
жизни пришло очередное 
прозрение, он окончательно 
разочаровался, и это было 
очень больно...

«Благодарю отца за то, 
что не стала актрисой»
- Такое ощущение, что в 

глубине души он был очень 
нежным и добрым...

- Нежным - только по от-
ношению к самым близким: 
к маме, ко мне, к моей доч-
ке. А так - да, он был очень 
доб рым, глубоко порядоч-
ным и мягким человеком. 

Сильнее и мудрее по жизни 
была мама. А отец до конца 
жизни так и не осознал, что 
такое деньги, хотя вкалывал 
без продыху. Мы жили как 

все - скудно-сдер-
жанно. И точно так 
же я стояла в оче-
редях, и у меня не 
было никакого бла-
та, никаких левых 
распределителей. 
И отец не поль-
зовался благами, 
будучи членом Ре-
визионной комис-
сии ЦК в течение 
всех десяти лет. 
Помню, как-то 
подошел к нему 
один из членов 
этой комиссии и 
спросил: «Миха-

ил Александрович, вы давно 
были в столовой лечебного 
питания?» - «Что это такое?» 
- «Как, вы не знаете?» - «Нет, 
первый раз слышу». Оказа-
лось, что существовала такая 
столовая лечебного питания, 
где буквально за гроши ты 
покупал продукты, причем 
такие, которых вообще не 
было в магазинах. И только 
тогда отец пошел, получил 
пропуск в эту столовую, но за 
продуктами все равно ходить 
стеснялся, посылал меня.

Точно так же он относился 
к деньгам. Я как-то приеха-
ла, смотрю, у него лежит до-
говор на съемки в каком-то 
фильме и сумма 200 долла-
ров за съемочный день. Это 
2000-е годы. Я взяла этот до-
говор, позвала своего близ-
кого приятеля - продюсера 
киностудии имени Горького, 

мы пошли на «Мосфильм» и 
выбили отцу тысячу долла-
ров. Это в те времена, когда 
молодые актеры получали 
по 5-6 тысяч за съемочный 
день.

- Елена, а сами-то вы 
актрисой стать не собира-
лись?

- Я не мечтала об этом, 
хотя была проторенная до-
рожка. Меня же окружали 
дети известных актеров: и 
Ефремова, и Волчек, и Та-
бакова. Правда, закулисным 
ребенком я не была. Да, хо-
тела поступать в театраль-
ный, но отец с мамой встали 
на дыбы. Папа вызвал меня 
в кабинет и очень долго и 
аргументированно - с приме-
рами, с деталями, с подробно-
стями - рассказывал, почему 
я не должна быть актрисой. 
Он не кричал, что запреща-
ет, он воспитывал меня. И я, 
как ни странно, согласилась с 
ним, хотя мне было 16 лет и 
ребенком я была не подароч-
ным. Вот до сих пор думаю: 
«Папа, милый, как же я тебе 
благодарна, признательна, 
как ты был прав». Потому 
что моя жизнь - и творческая, 
и карьерная, и женская - уда-
лась.

«Самоедство разъедало 
его всю жизнь»

- У такого сильного чело-
века, как ваш отец, были 
слабости?

- Как и у любого челове-
ка. Например, его мягкость 
с людьми, его демократизм, 
нерешительность. И в теа-
тре, и в Союзе театральных 

деятелей он не мог стукнуть 
кулаком по столу, не мог за-
претить, наказать, пресечь 
вседозволенность. А ведь 
руководство - это жесткость. 
Но в то же время за 10 лет 
работы на посту председа-
теля СТД он выбил всем 
актерам-старикам на пери-
ферии повышенные пенсии, 
построил огромную поли-
клинику в Москве для акте-
ров. А скольким работникам 
культуры он сделал кварти-
ры и загородные дома! И при 
этом похоронил себя как ак-
тера: за эти 10 лет ни разу не 
снялся, практически не играл 

в театре. Он пахал 
на СТД! Парал-
лельно был худо-
жественным руко-
водителем театра, 
а труппа огромная, 
многие не играли, 
отсюда злоба, за-
висть и прочее.

- Пребывание 
на посту худрука 
Театра им. Вах-
тангова далось 
ему кровью?

- Да. У него и 
не было путей в 
жизни, которые не 
дались бы потом 
и кровью, нерва-
ми и самоедством. 
Мама пыталась за-
ставить его быть 
жестче, но это не-
исправимо.

Вы знаете, ког-
да папа ушел, я обнаружила 
на антресолях в его каби-
нете стопочки клеенчатых 
школьных тетрадочек, пе-
ревязанные веревкой. Это 
были дневники отца, он их 
писал с 1945 года и до конца 
жизни. Об этом не знали ни 
я, ни мама. И в этих дневни-
ках не было ничего личного - 
только о творчестве, о ролях, 
о проблемах в театре, СТД. 
Лейтмотив этих дневников - 
вечное недовольство собой. 
Такие фразы, как «Миша, 
ты недоработал», «Миша, 
ты схалтурил», «Миша, надо 
пахать»... И это писал тот, 
кто получил все мыслимые 
и немыслимые награды, по-
чтение и почитание. То есть 
самоедство чистой воды. И 
это то, что разъедало его 
всю жизнь.

- Вы когда-нибудь видели 
отца плачущим?

- Ни разу в жизни. Это не-
мыслимо - представить его 
плачущим. Он мог быть мра-
чен, зол... Разве что в «Воро-
шиловском стрелке», но там 
он играл.

- Михаила Александрови-
ча не стало 10 лет назад. 
Мысленно вы продолжаете 
с ним общаться?

- Бывает. С уверенностью, 
что при той бешеной отцов-
ской любви ко мне он так где-
то рядом и остался. И помога-
ет, и поддерживает, и советует. 
И не может успокоиться, по-
тому что за меня душа болит. 
А я считаю, что у меня есть 
ангел-хранитель....

Ирина Тульчинская,
фото из архива 

М. Ульянова

Дочь Михаила Ульянова:

«Папа вечно был
недоволен собой»

В конце прошлого 
года 90-летие 

Михаила Ульянова 
прошло как-то тихо и 
не слишком заметно. 

Но кто уж актер 
на все времена, 
по-настоящему 

любимый народом, 
так это он. Мы 

решили восполнить 
пробел и попросили 

рассказать о том, 
каким Михаил 

Александрович был 
за кадром, его дочь 

Елену.

мама, умер-
ло лет семь. 
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«С возрастом 
он пришел 
к вере»

Михаил Ульянов 
и Алла Парфаньяк 

прожили вместе
почти 50 лет
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По словам Филиппа, 
частые сравнения со 
знаменитым отцом и 
фраза «Это же сын Газ-
манова!» его никогда не 
обижали.

- Я горжусь тем, что 
родился в такой семье, 
мне нечего стесняться, 
поэтому всегда с удо-
вольствием называю 
свою фамилию, - при-
знался младший сын 
артиста. - Отец для меня 
- настоящий пример для 
подражания. В 66 лет 
он в прекрасной физи-
ческой форме и иногда 
может вытворять такие 
вещи, которые даже 
я не могу сделать. Он 
воспитал меня, привил 
любовь к спорту с само-
го детства, за что я ему 
очень благодарен.

А вот музыкой, по-
добно родителю и брату, 
Филипп никогда не гре-
зил.

- Я в дошкольное 
время выступал в «Не-
поседах», пытался петь. 
Но на семейном сове-
те было решено, что 
музыкантов в семье 
достаточно, - улыба-
ется Газманов-млад-
ший. - Поэтому я даже 
не думал о творческой 
сфере. Сейчас учусь в 
Лондоне, параллельно 
веду несколько серьез-
ных бизнес-проектов в 
Москве. Есть чем зани-
маться.

Единственное, что 
задевает Филиппа, об-
ладающего фигурой на-
стоящего атлета, - это 
когда о нем пишут как о 
модели.

- У меня совсем дру-
гой род занятий. Ну а 
если кому-то нравится 
мое тело, то я только 
рад, - улыбается парень. 
- Правда, мне не нравит-
ся, когда девушки веша-
ются на шею, я пред-
почитаю сам покорять 
их. Кстати, постоянной 
подружки у меня нет. 
Ведь мне всего 21 год, и 
хочется все в жизни по-
пробовать.

А вот по словам само-
го Олега Газманова, его 

сыновьям при карьер-
ном старте как раз ме-
шала громкая фамилия.

- Скажу честно, я был 
против того, чтобы Ро-
дион, например, выходил 
на сцену как Газманов. 
Ведь его сравнивали 
и будут сравнивать со 
мной, а это неправиль-
но - у каждого свой путь, 
почерк, стиль, - пояснил 
Олег Михайлович. - Я 
предложил ему сменить 
фамилию, на что Родион 
ответил: «Папа, это не-
правильно, не хочу брать 
никакие псевдонимы. 
Я - Газманов и буду ста-
раться гордо нести эту 
фамилию».

Иван Попельнюхов

- Ирина Витальевна и с на-
шей семьей, к сожалению, не 
общается многие годы, - рас-
сказала «МН» сестра певицы 
по отцу Надежда. - Мы все 
очень давно ее не видели, она 
живет сама по себе.

По горькой иронии судь-
бы на следующий день по-
сле юбилея артистки ушел 
из жизни режиссер Леонид 
Квинихидзе. Зрителям он 
известен по картинам «31 
июня», «Мэри Поппинс, до 
свидания», «Соломенная 
шляпка» и другим. С По-
наровской у Квинихидзе 
был нежный роман дли-
ной в несколько лет. Но 
в последние годы они не 
виделись.

- К Ире очень нежно и 
тепло отношусь. Пытался 
ей звонить неоднократ-
но, но она словно избегает 
всех, кто как-либо связан с 
ее прежней жизнью, - неза-
долго до смерти рассказал 
нам о своей былой музе Ле-
онид Александрович. - От 
общих знакомых слышал, 
что ее единственный сын Эн-
тони уже взрослый и живет 
в Норвегии, Ирина часто его 

навещает. Некоторое время 
она занималась бизнесом, 
держала салон-ателье по по-
шиву и ремонту одежды, дей-
ствует ли этот салон сейчас, 
я не знаю. Нехорошо себя 
чувствую, и мне, если честно, 

не до воспоминаний. Но, при-
знаться, не могу даже пред-
ставить себе эту шикарную 
женщину пенсионеркой.

- Я, несмотря на свои «да-
леко не восемнадцать» (пе-
вице летом исполнится 81 
год), продолжаю выступать, 
- рассказала нам еще одна ле-

генда сцены, 
также живу-
щая в Север-
ной столице, 
Эдита Пьеха. 
- Но тут каж-
дый выбирает сам, как и где 
встречать зрелость (не лю-

блю слово «старость»), на 
сцене или вне ее.

- Была великая актри-
са Мария Ермолова. Она 
ушла со сцены, когда ей ис-
полнилось 50. Предпочла 
остаться в памяти зрителей 
молодой. Занималась педа-
гогикой, взращивала уче-
ников, но на сцену не вы-
ходила, - говорит актриса и 
педагог Ирина Феофанова 
(«Частный детектив, или 
Операция «Кооперация»), 
выбравшая похожую судь-
бу: в кино и театре не играет, 
но создала собственную теа-

тральную школу.
Да, у каждого свой путь. 

Ну а легенда советской сце-
ны Ирина Понаровская 
предпочла запомниться певи-
цей, которая однажды ушла 
со сцены. Не прощаясь, по-
английски...

Марта Черемнова

Сама Примадонна 
модный дебют дочери 
пропустила - не могла 
отказать Илье Резни-
ку и выступала на его 
юбилейном концерте 
в Кремле. Но друзья и 
муж посылали певице 
снимки и видеоролики, 
так что видела она все 
почти в режиме реаль-
ного времени.

- Лиза моло-
дец, на по-
диуме как 
дома себя 
п о ч у в -
ствовала, 
- доволь-
но улыба-
лась певи-
ца. - Но 

я не знаю, станет ли 
модельный бизнес ее 
работой в будущем. 
Это тяжелый труд. 
Как жизнь повернется, 
так все и будет. Я о бу-
дущем не загадываю 
- смотрю не далее се-
годняшнего вечера.

За каждый выход 
на подиум модели пла-

тят от 6 до 15 ты-
сяч рублей. Но 

очевидно, у 
младшей 
д о ч е р и 
Пугаче-
вой став-
ка выше. 
Ведь на 
показ со-

б р а л а с ь 
вся прес-

са, шумиха 
на всю страну! 

То есть получается, 
что теперь деньги в 
семью будут прино-
сить и дети.

Очевидно, При-
мадонна берет 
пример с фигу-
риста Евгения 
Плющенко и 
его жены Яны 

Рудковской. Их 
сын Саша дебю-

тировал на об-
ложке глянца в 

сентябре 2016 
года. С тех 
пор Гном 
Г н о м ы ч , 
как ласко-
во назы-
вают его 
родители, 

стал настоящей звез-
дой и даже появился на 
страницах американ-
ского журнала детской 
моды и шоу-бизнеса. 
Юная модель также 
регулярно участвует 
в различных фотосес-
сиях, которые сразу 
транслируются на его 
странице в Instagram, 
где, кстати, у Гном 
Гномыча уже 268 ты-
сяч подписчиков.

- Деньги, которые 
сын получает за съем-
ки, мы не тратим. От-
крыли специальный 
счет, все переводим 
туда, так целее будут. 
Саша получит их, до-
стигнув 18-летия. Он 
распорядится всей 
суммой с учетом набе-
жавших за годы про-
центов по своему ус-
мотрению, - рассказал 
Плющенко.

А вот Алла Пуга-
чева, судя по всему, 
копить заработанные 
дочкой деньги на пла-
нирует. Ведь певица 
не раз жаловалась на 
свое финансовое поло-
жение.

- Я всерьез задума-
лась о бизнесе перед 
тем, как начать соби-
раться на пенсию, - го-
ворила Примадонна. - 
Прибылей-то никаких 
не было. Думала, хоть 
что-нибудь заработаю 
на чипсах, которые под 
маркой «АБ» произво-
дились на Ставропо-
лье, - прогорела. Ведь 
мне никто не принесет 
пенсию на блюдечке с 
голубой каемочкой...

М.Н.

Дочь Пугачевой начала 
зарабатывать
Четырехлетняя Лиза Галкина стала звездой модного показа Валентина Юдашкина. На подиуме она появилась в подвенечном белом платье. «Вылитая Пугачева! Настоящая невеста!» - восхищенно ахали зрители.Газманов 

предлагал сыну 
сменить фамилию

У Олега Газманова трое детей. Но каково им живется 
в тени знаменитого отца? Об этом корреспондент 
«МН» поинтересовался у Филиппа Газманова, 
который вместе с папой и братом Родионом 
продефилировал по красной дорожке музыкальной 
премии «Жара».

Почему Понаровская 
стала затворницей?
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Певица, которую называли «королевой стиля советской эстрады», 
скромно отметила 65-летие. Артистка давно живет затворницей 
в Санкт-Петербурге: не снимается на телевидении, отказывается 
от интервью. Вот и на этот раз отказалась от общения со СМИ. Наотрез!
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- Творчество и му-
зыка сопровождают 
меня всю жизнь, - 
рассказывает Игорь. 
- Именно поэтому у 
меня родилась меч-
та издать музыкаль-
ную энциклопедию, 
в которой были бы 
описаны биографии 
выдающихся исполни-
телей современности, 
работающих в таких 
жанрах, как хард-рок, 
прогрессив-рок, аль-
тернативный рок, 
блюз, джаз, соул, ритм-
энд-блюз, и прочих. 
Но таких энциклопе-
дий много, поэтому я 
решил сузить количе-
ство фигурантов кни-
ги и написать только 
о евреях-музыкантах, 
причем сделать это в 
рамках своей серии 
«Список Сандлера».

Вся сознатель-
ная жизнь Сандлера 
связана с музыкой, с 
творчеством. После 
окончания Саратов-
ской консерватории он 
стал участником рок-
группы «Интеграл», 
которая благодаря 
своей самобытности, 
профессионализму, 
драйву, сценическим 
находкам и искрен-

ности завоевала серд-
ца слушателей всего 
Советского Союза. 
Затем Игорь собрал 
группу «Индекс», ко-
торая тоже с успехом 
колесила по стране, 
работая в непростом 
жанре симфо-рока. 
Так получилось, что в 
1990-х годах Сандлер 
уехал в Англию, но и 
там не бросил зани-
маться творчеством, 
собрав первый в музы-
кальной истории анг-
ло-русский состав Red 
Rock, с которым вы-
ступал по всему Туман-
ному Альбиону. Уже 
в новом тысячелетии 
Игорь Сандлер орга-
низовал музыкальный 
проект Sandler, кото-
рый эпатировал вос-
хищенных зрителей 
жесткой альтернатив-
ной рок-музыкой, уни-
кальными костюмами 
и оригинальными пи-
ротехническими эф-
фектами.

И вот теперь после 
долгой и плодотвор-
ной работы музыкант 
выпустил первый том 
своей энциклопедии. 
И это только начало!

Ксения Позднякова
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Даже мама певицы Алла 
Дмитриевна несколько лет 
назад в интервью «МН» оби-
жалась на бывшего зятя. 
Мол, с тех пор, как женился 
на Вике, сестре Веры Бреж-
невой, и в новой семье по-

явились дочери, о Евочке и 
думать забыл. За все годы ко-
пейкой не помог!

Ни Лолита, ни Александр 
Цекало не комментировали 
щекотливую тему. Лишь сей-
час артистка решилась от-
крыть правду.

- Цекало не отец Евы, - 
призналась она. - Наши отно-
шения с ним дали трещину, у 
меня появился другой. Саша 
об этом знал. И у него была 
уже своя личная жизнь. Но 

когда я забеременела, а за-
тем родила, он благородно 
записал дочь на себя. Через 
некоторое время мы оконча-
тельно расстались и на сцене, 
и в жизни.

Возможно, артистке стоило 
открыть эту правду раньше, 
чтобы Александра Цекало не 
клевали поклонники Лолиты 
и даже бывшая теща (выхо-
дит, она тоже не знала правды) 
за то, что бросил Еву.

М.Н.

Сандлер составил 
свой список

Известный музыкант и 
бизнесмен Игорь Сандлер 
воплотил в жизнь свою 
давнюю мечту! В свет 
вышел первый том его 

энциклопедии, 
представляющей 

знаменитых 
евреев-музыкантов. 
Название говорит 

само за себя: «Люди, 
изменившие музыку».

Между тем близкая 
подруга первой семьи 
Табакова - актриса, по 
понятным причинам по-
просившая не называть 
ее имени, - объяснила 
истинные причины раз-
рыва отца и дочери.

- До сих пор говорят, 
что старшая дочь Алек-
сандра не простила 
отца за то, что ушел из 
семьи к Марине Зуди-
ной, - начала наша со-
беседница. - Все это так, 
да не совсем. Надо ска-
зать, что старших детей 
Олег Павлович никог-
да не продвигал, считал 
это некрасивым. «Вы 
должны всего добиться 
сами», - говорил он. На-
верное, это правильно, 
но слишком жестко. 
Сыну Антону, который 
поначалу пошел по 
стопам отца, Табаков со 
скептической улыбкой 
говорил: «Слушай, ну 
какой из тебя актер - 
так себе». Хотя я, напри-
мер, считаю (и многие 

со мной согласны), что в 
кино у Антона был пре-
красный старт, особен-
но в картинах «Тимур и 
его команда» и «Сказки 
старого волшебника». 
Но папа его тюкал, так 
что в итоге Антон ушел 
из этой профессии, а 
ведь мог бы состояться, 
играть точно не хуже, 
чем многие современ-
ные «звезды экрана».

А дочь Саша по-
сле окончания школы 
сама поступила в теа-
тральный - родители в 
момент экзаменов во-
обще находились в дру-
гом городе на съемках. 
Папа взял ее в театр, 
которым руководил, 
- на этом протекции 
закончились. Он с ней 
не сюсюкал, ролей по 
блату не давал, да и во-
обще больше времени 
проводил со своими сту-
дентами, чем с детьми. 
Саша не обижалась, по-
нимала: папа в первую 
очередь гениальный 

артист, педагог, руково-
дитель, а семья для него 
на втором месте. Но 
вот в театре появляется 
Марина Зудина. Тогда 
о личных отношениях 
Олега Табакова с ней 
еще не знали. И вдруг, 
неожиданно для всех 
в театре, на молодую 
актрису буквально по-
сыпались роли. Тогда 
как к родной дочери от-
ношение как к Золуш-
ке: «Постой снежинкой 
в пятом ряду». А я бы 
поспорила, кто более 
талантлив - Марина Зу-
дина или Александра 
Табакова. Игру Саши, 
кстати, можно оценить 
в фильме «Маленькая 
Вера», где она сыграла 
небольшую, но очень 
яркую роль. Саша пы-
талась указать отцу на 
несправедливость: по-
чему к новой артистке 
такое особое отноше-
ние? Он реагировал 
привычно: «Добейся 
всего сама». А потом 

стало известно, что у 
него с Мариной роман. 
Саша хлопнула дверью 
и ушла из театра.

- Нет, Олег Табаков 
- гениальный артист, 
душа компании, пре-
красный друг, - заклю-
чает наша собеседни-
ца, - и еще множество 
потрясающих качеств. 
Но когда у него, парня 
из Саратова, не было 
столичной прописки и 
не брали на работу, в 
Москве его прописала 
первая жена Людмила 
Крылова. Был такой 
факт, и не стоит об этом 
забывать. Ну а Алек-
сандра Табакова ушла 
из профессии. Вышла 
замуж за немца, уеха-
ла в Германию, родила 
дочь. Затем развелась 
и вернулась в Москву. 
Писали, будто спилась, 
- это неправда. У нее 
все хорошо. Разве что 
личную жизнь так и не 
смогла устроить...

Марта Черемнова

О дочери
Табакова
замолвили 
слово 
Старшую дочь Олега Табакова осудили коллеги 
и поклонники народного артиста за то, что не 
пришла на похороны к отцу. Мол, мало ли, какие 
были обиды, смерть примиряет всех...

Лолита раскрыла 
семейную тайну 
Поклонники певицы многие годы осуждали Александра Цекало. 
Не столько за развод с Лолитой, а за то, что забыл дочь Еву...

Армен Джигарханян запретил 
Андрею Малахову демонстриро-
вать его изображения (фото и ви-
део) в ток-шоу «Прямой эфир». 
Послушается ли ведущий знаме-
нитого актера и когда телевидение 
завершит этот долгоиграющий и 
набивший оскомину «сериал»?

- Пока шоу приносит рейтинги, оно 
будет продолжаться. А данная тема 
рейтинги дает, - говорит телеэксперт, 
психолог Ольга Маховская. - Кстати, 
в шоу по данной теме есть и положи-
тельный момент: зрители старшего 
поколения могут извлечь урок, как не 
стать жертвами мошеннических схем. 
Ведь старики часто становятся объ-
ектами охоты, находятся желающие 

отнять последнее. Так вот, не надо 
верить всем и каждому, кто проявля-
ет внимание и сочувствие. Претензии 
же Армена Борисовича к Андрею Ма-
лахову понятны. Если Первый канал 
поддерживает народного артиста, то 
«Россия-1» и Малахов приняли сторо-
ну его бывшей жены - Виталины Цым-
балюк-Романовской.

- Человек имеет полное и закон-
ное право запретить демонстри-
ровать свое изображение. Если 
телеканал запрет нарушит, человек 
вправе обратиться в судебные орга-
ны, - комментирует ситуацию право-
защитник, общественный деятель 
Сергей Алферов.

Другой вопрос, прислушается ли 
Андрей Малахов. Не так давно в его 
же шоу точно такой же запрет направ-
лял внук Спартака Мишулина Эдуард 
Сорокин. Но телевизионщики запрет 
проигнорировали. 

Источник «МН» в Общественной 
палате РФ прокомментировал нашу-
мевшую историю коротко:

- Все обидчики народного артиста 
будут наказаны. Ситуация под контро-
лем, не сомневайтесь. Просто нужно 
немного времени.

М.Ч.

«Обидчики Джигарханяна 
будут наказаны»
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В здание Правительства 
Москвы с утра 24 мар-
та отовсюду приезжает 
народ. Как удалось вы-
яснить нашим журнали-
стам, на конгресс к Алене 
Полынь прилетели люди 
из разных стран. Мы уже 
неоднократно писали 
о легендарной ведьме 
Алене Полынь, основа-
тельнице единственной 
оккультной организации 
международного масшта-
ба - Империи Сильнейших 
Ведьм. Наш сегодняшний 
репортаж особенный.

Долго и многие возвраща-
лись к теме ведьм, говорили 
о рынке магических услуг и 
пытались его узаконить или 
запретить, но никому ничего 
не удалось.

Алена Полынь выступи-
ла на конгрессе «Сильные 
люди - сильная страна» с 
законодательной инициа-
тивой, где впервые четко 
и по полочкам разложила 
процесс не только легали-
зации ведьм, но и контроля 
соблюдения закона. Еще до 
принятия законопроекта 
были собраны тысячи под-
писей, где именно Империя 
Сильнейших Ведьм высту-
пает как союз, контролиру-
ющий реестр всех в магиче-
ском ремесле. Магия вышла 
на должный официальный 
уровень и получила единую 
мировую Империю, зани-
мающуюся обучением, на-
правлением, законодатель-
ством и контролем вещуний 
и ведунов. За конгрессом 
последуют действия, Алена 
Полынь четко обозначила, 
как и что будет происхо-
дить.

Мы обратились с вопроса-
ми к ведьме Алене Полынь.

- Здравствуйте, Алена, 
вам удалось невозможное, 
вы собрали в здании Прави-
тельства Москвы людей из 
разных стран с целью при-
дать магии другой формат 
и направление, вы - первая 
и единственная смогли пе-
ревести магию в культур-
ное наследие и придать ей 
законность. Вы прекрас-
но понимаете, как и кто 
должен контролировать 

магическую помощь, как 
искоренить мошенников и 
повысить уровень практи-
ков в магии. Насколько мы 
понимаем, Империя Силь-
нейших Ведьм берет на 
себя ответственность за 
реестр практиков в магии 
в России. Насколько тяже-
ло было такое решение и 
почему оно назрело?

- Магию превратили в 
мошеннический бизнес, при 
этом магию не признают 
как целый пласт культуры 
и знаний, от-
части в этом 
в и н о в а т ы 
а ф е р и с т ы 
рынка маги-
ческих услуг, 
и, конечно, 
невежество 
людей игра-
ет большую 
роль. Никто, 
кроме веда-
ющих, не мо-
жет учить, 
контролировать ведающих 
и отделять их от мошенни-
ков, именно поэтому до сих 
пор государство не знало, 
как быть. Мне не в первый 
раз приходится сталкивать-
ся с целыми структурами 
обмана в магической сфере, 
они позволяют себе вести 
активную деятельность в 
интернете, прикрываясь ава-
тарами и несуществующими 
именами. Запретить магию 
- это отказаться от культур-
ного наследия и знаний, при-

знать человечество ошиб-
кой или верить, что человек 
путем труда из обезьяны 
стал человеком, но исклю-
чить аферистов в сфере ма-
гии необходимо, а также не-
вежеству людей в вопросах 
магии должен прийти конец. 
Решение о необходимости 
контроля всех практиков че-
рез Империю Сильнейших 
Ведьм назрело не случайно, 
мы не карающий орган, мы 
Империя ведающих, тех, кто 
не только контролирует, но 

и обучает, на-
правляет, де-
лится опытом.

- Можно ли 
говорить уже 
сегодня, что 
если тот или 
иной практик 
в магии не 
зарегистри-
рован в Им-
перии - это 
мошенник?

- Можно и 
нужно, конечно, мы даем не-
которое время для инфор-
мации, но это не годы. За 
лето 2018 года в Империю 
войдут все, для кого магия 
является не просто бизне-
сом, а смыслом жизни. Поэ-
тому вне Империи останутся 
те, с кем мы будем бороться, 
те, кто работает нелегаль-
но. Легализация магии ста-
ла необходимой, без этого 
никуда. Это также помощь 
людям: ища себе в помощь 
ведьму или ведуна, человек 

сможет обратиться в реестр 
Империи, где любой обман 
по отношению к обратив-
шемуся за помощью будет 
контролироваться и пре-
секаться на корню. Но уже 
сегодня совершенно точно 
можно говорить, что любое 
выступление против Им-
перии Сильнейших Ведьм 
показывает, что перед вами 
мошенник, так как странно 
выступать против структу-
ры, отвечающей за знание 
и преследующей аферистов.

- Поговаривают, что у 
вас связи в Кремле и что 
за вами стоят серьезные 
силы. Это так?

- Слово «связи» мне не-
приятно, будто кого-то с 
кем-то повязали. Я не лю-
блю связывать себя с кем-
либо, назовем все словом 
«отношения», но их я не 
комментирую. Насчет сил, 
да, стоят.

- Империя Сильнейших 
Ведьм создала направ-
ление, позволяющее про-
стым людям без опаски 
обращаться за помощью 
к специалистам из реестра 
Империи и уже тем самым 
не попадаться на обман. 
Это большое достижение. 
Скажите, как вы счита-
ете, сколько времени зай-
мет полное освобождение 
средств массовой инфор-
мации от аферистического 
магического бизнеса?

- Сложно оговаривать в 
данном процессе сроки, бу-

дут созданы специальные 
комиссии для контроля, но 
в любом случае для простых 
людей уже появилось по-
нимание, как не попасть на 
мошенников, обратиться в 
Империю и узнать, есть ли 
в реестре этот специалист, 
будет также создан отдел 
по принятию жалоб, и еще 
много предстоит сделать. 
Но первый основной шаг 
мы уже совершили.

- Известно, что афери-
сты даже пытались вам 
угрожать, создавали целые 
сайты против вас и снима-
ли видеосюжеты с оскор-
блениями и угрозами. Это 
правда?

- На протяжение трех лет, 
с самого начала существова-
ния Империи Сильнейших 
Ведьм, нас считали сектой, 
потом успокоились, поняв, 
что ничего общего с сектой 
мы не имеем, а такое мнение 
было рождено незнанием, 
затем нам угрожали псевдо-
маги и псевдоведьмы, и это 
длится постоянно. Но данная 
законодательная инициатива 
обрадовала только настоя-
щих мастеров своего дела, 
аферисты, конечно, стали 
снимать видео и повсюду 
писать. Оскорбления - это 
нормальная тактика лю-
дей такого уровня. Империя 
Сильнейших Ведьм лишает 
их кормушки, я за три года 
увидела о себе максимум не-
гатива, писали, что я нарко-
манка, алкоголичка, шизоф-
реничка. Было много грязи, 
и я даже подавала в суд, дабы 
решение суда разместить на 
сайте, так и сделала, показав 
абсурдность информации 
обо мне в интернете, поро-
чащей мою честь и достоин-
ство. Сейчас я имею целую 
папку нотариально заве-
ренных угроз от аферистки, 
принимающей под незареги-
стрированным псевдонимом, 
а также от не зарегистриро-
ванного нигде Союза магов, 
состоящего из двух человек 
с криминальным прошлым. 
Угрозы от обоих поступают 
и на почту. Безусловно, таких 
лжеведьм и такие лжесою-
зы нужно убирать из средств 
массовой информации.

- Думается мне, вы нач-
нете с тех, кто угрожал?

- Вы о личной неприязни? 
Я испытываю одинаковую 
неприязнь ко всем лжема-
стерам, но есть, тяжело, надо 
искать, я есть те, кто пишут 
сами. Думаю, вы меня поня-
ли, любые действия будут в 
рамках законодательства.

Нам удалось побеседо-
вать с людьми, пришедши-
ми на конгресс. Все они от-
носятся с особой теплотой 
и доверием к ведьме Алене 
Полынь. Империя Сильней-
ших Ведьм стала для них 
семьей, а Алена Полынь 
- кем-то вроде настоящей 
мамы, что заботится о них, 
направляет, обучает и, ко-
нечно, всегда подчеркивает 
необходимость работы с че-
стью и достоинством.

Сергей Иванов

АЛЕНА ПОЛЫНЬ 
ЛЕГАЛИЗОВАЛА 
ВЕЩУНИЙ

«Магию превратили 
в мошеннический 

бизнес, при этом ма-
гию не признают как 
целый пласт культу-

ры и знаний».
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Стартовавший на ТВ 
сериал «Золотая Орда» 

возродил интерес к истории 
монгольского нашествия 

на Русь. Золотоордынское 
владычество над русскими 

землями (1238-1480 гг.) 
мы поколениями считали 

чем-то трагическим, 
уничижительным, 

отбросившим наше развитие 
на столетия. Но так ли это 

на самом деле и не пора ли 
разоблачить мифы и раскрыть 

некоторые исторические 
тайны XIII-XIV веков на Руси?
Многие современные ис-

следователи отрицают сам 
термин «иго», рассуждая о 
«взаимовыгодном сотрудни-
честве» русских князей и вос-
точных ханов. Ну отстегивали 
мы им от своих доходов 10% 
налогов - и что? Как говорит-
ся, это была дань за крышу, 
зато никто с Запада и помыс-
лить не смел о завоевании 
Руси. Ну а земли наши были 
и в самом деле раздроблены 
постоянными мелкими стыч-
ками и разборками князей, ко-
торые не смогли во время на-
шествия хана Бату в 1237-1240 
годах противопоставить свою 
общую армию огромному 
вой ску, спаянному железной 
дисциплиной и воспитанному 
еще Чингисханом.

«Огромная Монгольская 
империя с территорией от 
Пекина до Волги тенью на-
висала над Русью. Монголь-
ские ханы выдавали русским 
князьям ярлыки на княжение, 
множество раз нападали на 
Русь, чтобы грабить и раз-
бойничать». Так столетиями 
писали наши историки, и в 
этой картине была немалая 
доля истины, - комментирует 
ситуацию профессор, доктор 
исторических наук Андрей 
Красин. - Но при этом пора 
уже развеять ряд мифов, проч-
но укоренившихся в головах 
наших людей. Нужно четко 
сказать в первую очередь, что 
среди татар было много хри-
стиан, а потому отдельные 
русские князья завязывали с 
ордынскими властелинами 
дружеские отношения, стано-
вясь даже их побратимами».

Миф №1. «Захватчики навязы-
вали русским право-
славным чуждую 
религию и культуру».

Ничего подобного не про-
исходило. Ордынцы не жили 
на нашей территории, только 
поначалу наезжали за десяти-
ной, но вскоре и это переста-
ли делать, отдав собирание 
дани русским князьям. Не 
только наши купцы и дипло-
маты, но и священнослужи-
тели пользовались в Орде 
правом неприкосновенности. 
Есть исторические данные о 
том, что дипломатам, священ-
никам и купцам постоянно 
меняли казенных лошадей на 
этапах («ямах») их тысяче-
верстного пути через степи. 
Кстати, именно отсюда наше 
слово «ямщик».

Посольство Дмитрия Дон-
ского однажды поехало в 
Константинополь утвердить 
у патриарха своего митро-
полита. Так им не только не 
чинили препятствий, но тата-
ры их усиленно охраняли на 
пути через Орду, снабжали 
съестными припасами. Вли-
яние русской церкви распро-
странялось даже в землях Зо-
лотой Орды, активно росло 
количество новообращенных 
христиан, и для управления 
ими в конце XIII века была 
учреждена Сарайская епи-
скопия (Сарай - столица Зо-
лотой Орды!). Стоит ли го-
ворить, что храмы на Руси 
никто не рушил, священни-
ков не казнил и не пытал, 
а церковь получала свою 
законную десятину, как 
и сами крышеватели из 
Орды. Для истово верую-
щих русских людей такое 
положение вещей было 
одной из главных причин, 
почему они очень долго 
мирились с положением 
данников Орды.

Миф №2. «Орда была зам-
кнута и чужда про-
свещению, под ее 
влиянием и грамот-
ность на Руси стала 
минимальной».

В 1266 году внук Чингис-
хана верховный хан Хубилай, 
правивший тогда еще и Кита-
ем, попросил Папу Римского 
прислать ему сто учителей 
различных наук. Просьбу 
передали венецианские путе-
шественники, братья Никко-
ло и Маттео Поло. Великая 
культура Древнего Китая 
превосходила западную по 
многим параметрам, и Орда 
под управлением Хубилая 
впитывала в себя лучшие зна-
ния Востока и Запада. Все это 
отражалось и на уровне обра-
зования и просвещения Руси.

Вообще, интересный факт: 
чисто юридически на тот мо-

мент Русь и Китай находились 
в составе единого монгольско-
го государства, как бы «Со-
единенных Штатов Азии», и 
продлись такая уникальная 
историческая ситуация еще на 
2-3 века, еще неизвестно, ка-
кая часть света сегодня доми-
нировала бы на исторической 
сцене!

А мораль и нравствен-
ность?! Не только братья 
Поло, но и иные иностранные 
путешественники XIII века 
отмечали положительные 
качества монголов: неприми-
римость к воровству, любовь 
к правосудию, целомудрие их 
жен, личную честность во-
инов-мужчин. Это не могли не 
заметить и не впитать в себя 
подвластные Монгольской 
империи народы.

Миф №3. «Ордынское иго по-
мешало торговым и 
культурным связям 
Руси с бурно разви-
вавшейся Европой».

Не было такого, как не 
было и пресловутого «мно-
говекового отставания Рос-
сии из-за ига». Наша земля 
и населяющие ее народы 
развивались в рамках сво-
ей самобытной культуры и 
особенностей экономики на 
данной географической тер-
ритории. Проклинаемое лу-
кавыми историками «злове-
щее ордынское владычество» 
не препятствовало свободе 
сообщения между русскими 
князьями, их землями и За-
падной Европой. Примеров 
тому немало. Именно в XIII-
XIV веках расцвела активная 

взаимовыгодная торговля 
Новгорода и Пскова с Ган-
зейским cоюзом богатейших 
государств Северной Евро-
пы. Не случилось и ослабле-
ния связей западных частей 
страны (будущих Украины 
и Белоруссии) с Западной 
Европой. В этот период вре-
менно образуется на будущей 
российской территории Ве-
ликое княжество Литовское, 
которое тесно втягивается в 
орбиту западной цивилиза-
ции. Скорее, кстати, именно 
оно мешало общению росси-
ян с Западом, иго здесь ни при 
чем.

Миф №4. «Ордынский способ 
управления и нравы 
элиты предопреде-
лили появление в 
России деспотии, 
самодержавия, тра-
диций раболепства 
подданных перед 
государем».

В Орде царили не 
только личности, но и 
«органы представитель-
ной власти», как сказали 
бы сегодня демократы. 

Органы родо-племенно-
го управления - кланы, 
советы старейшин - игра-
ли первостепенную роль, 
они нередко участвовали 
в назначении или избра-
нии верховного правителя. 
Как пишет историк Юрий 

Одоевский, «согласно концеп-
ции верховной власти средне-
вековых монголов, право на 
царство имел любой пред-
ставитель «золотого рода» 
Чингисхана, если он будет 
признан большинством алтан 
уруга достойнейшим по сво-
им качествам и утвержден на 
курултае царевичей и высшей 
аристократии».

Ордынцы не смогли навя-
зать Руси свои внутренние по-
литические отношения - куда 
больше сыграли роль кон-
такты с Византией. Именно 
оттуда Русь еще раньше полу-
чила и церковь, и духовенство, 
и книжную образованность, и 
политические идеи. А также 
принцип богоравности госу-
даря-царя и истовое ему по-
клонение, как божественно 
помазанному.

Миф №5. «Разорительные на-
шествия, грабежи 
и пленения русских 
людей столетиями 
сопровождали иго».

Да, есть, например, «По-
весть о разорении земли 
Рязанской» и еще ряд свиде-
тельств так называемого Ба-
тыева погрома. Тогда, преодо-
левая слабое сопротивление 
отдельных княжеств, Орда 
действительно взяла под про-
текторат русские земли, ко-
торые «плохо лежали». В те 
первые годы насилия было 
много, но вскоре оно почти со-
шло на нет, не считая мелких 
стычек. Но вот наибольшим 
известным в истории разоре-
ниям Русь подвергалась после 
«свержения ига» в результа-
те походов крымских ханов в 
конце XV-XVI вв. Да и сами 
русские князья, что касается 
убийств, грабежей и насилия, 
пожалуй, и превзошли кое в 
чем ордынцев. Они сами часто 
приводили с собою на русские 
земли половцев. Так, в 1169 
году суздальский князь Ан-
дрей Боголюбский взял Киев 
приступом, и в течение трех 
дней его воины грабили древ-
нюю столицу Руси, ее храмы и 
монастыри. В 1204 году князь 
Рюрик Ростиславич взял Киев 
с помощью половцев, кото-
рые вторично разграбили 
город, убив там множество 
людей и выведя оттуда много-
тысячную толпу пленных. Ко 
времени Батыя Киев уже был 
незначительным городом, в 
котором не было даже свое-
го князя. В 1207 году суздаль-
ский князь Всеволод Большое 
Гнездо изгнал всех жителей из 
Рязани, а город сжег дотла. А 
ведь хан Бату пришел только 
спустя 30 лет...

В общем, «вредные влия-
ния ига» при более тщатель-
ном рассмотрении оказыва-
ются обычно придуманными 
либо имеющими источник не 
в Орде. Ну а когда пришло 
историческое время русским 
землям окрепнуть, объединив-
шись, то наши новые правите-
ли просто отказались платить 
дань ослабевшим восточным 
ханам - вот и все «иго», кото-
рое просто испарилось...

Евгений Малякин

Золотой Орды

Это интересно!Регулярные путешествия русских князей со свитой к ханам в Центральную Азию и на Нижнюю Волгу за ярлыком способствовали развитию географиче-ских представлений на Руси. К тому же результату вели и участия русских кня-зей в военных походах по призыву ха-нов. Так, в 1277 году несколько русских князей во главе с сыном Александра Не-вского Андреем участвовали в экспе-диции хана Менгу-Тимура в нынеш-ние Дагестан и Осетию.

В 1273 году беклярбек Ногай, 
женившись на дочери византийского 

императора Евфросинии, признал 
гербом Византии - двуглавого 

орла - эмблемой Золотой Орды. 
На монетах государства активно 

использовалось изображение 
нового герба.
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Возможно, потому, что эта 
болезнь оставила страшный 
след в памяти человечества. 
Все знают, как на рубеже ХХ 
века миллионы людей в рас-
цвете сил погибали от чахот-
ки. Среди них масса извест-
нейших людей и даже гениев. 
Потом во второй половине 
того же века мы почти забы-
ли о туберкулезе, фтизиатры 
оставались без работы - не 
было больных. И вот в по-
следние годы о туберкулезе 
снова стали говорить, при-
чем представляют болезнь 
весьма жутко: подчеркивает-
ся, что много бактерий ста-
ли устойчивы к лекарствам, 
даже есть такие бациллы, 
которые препаратов вообще 
не боятся.

ЭТОТ СТРАШНЫЙтуберкулез
Почему мы так боимся 

туберкулеза и всего, что 
с ним связано? Делают 
ребенку в школе пробу 

Манту или диаскинтест, 
и у нас начинается пани-
ка: не заставят ли потом 

лечиться от туберкулеза. 
Введение вакцины БЦЖ - 

опять страх. Почему мы 
продолжаем так бояться 

туберкулеза? Ведь среди 
причин смерти он далеко-

далеко от первых мест.

Реальная 
обстановка

О том, как реально об-
стоят дела с туберкулезом, 
рассказали на днях столич-
ные фтизиатры накануне 
Всемирного дня борьбы с 
туберкулезом, который про-

Когда можно заподозрить 
туберкулез у себя или у ребенка?
Елена Богородская объясняет, что 

об этом нужно думать в следующих 
случаях:

• если кашель длится больше трех 
недель (банальный кашель за это 
время должен пройти);

• если кашель длительный и с мо-
кротой;

• если есть кровохарканье;

• если бывает боль в груди;

• если вас лечат от пневмонии анти-
биотиками, а болезнь не проходит;

• если есть так называемая субфе-
брильная лихорадка - повышение 
температуры до 37,2-37,4 градуса;

• если есть потливость, особенно по 
ночам;

• если вы не стремитесь специально 
похудеть, а масса тела снижается.
При наличии одного или несколь-

ких из этих симптомов стоит прокон-

водится ежегодно 24 марта. 
В 1882 году в этот день ве-
ликий немецкий микробио-
лог Роберт Кох заявил, что 
обнаружил бактерию, вы-
зывающую чахотку. В 1905 г. 
он получил за это открытие 
Нобелевскую премию, а ми-
кобактерию в честь него и 
сегодня продолжают назы-
вать палочкой Коха.

«Москва добилась боль-
ших успехов в борьбе с ту-

ВСЕ, ЧТО ВЫ ХОТЕЛИ ЗНАТЬ, НО НЕ ЗНАЛИ, ГДЕ СПРОСИТЬ

сультироваться у врача, нет ли у вас 
туберкулеза.

Универсальные меры, создающие 
противотуберкулезную защиту 
и иммунитет:

 прививка БЦЖ - защищает от 
смертельно опасных форм туберку-
леза: даже если заболеете, болезнь 
будет протекать легче;

 чаще бывайте на солнце, гуляйте, 
это укрепляет иммунитет;

 правильно питайтесь, это тоже 
очень важно для иммунной системы;

 избегайте переохлаждения и пе-
реутомления, старайтесь высыпаться, 
эти факторы тоже очень важны для 
иммунитета;

 если в вашем окружении кто-то 
заболел туберкулезом, обязательно 
пройдите профилактическое обсле-
дование (проба Манту, диаскинтест, 
флюорография).

Нужно ли бояться кожных 
проб - Манту и диаскинтеста?
Каждый год пробу Манту де-

лают детям с 1 года до 7 лет, 
а в школе с 8 лет, потом до 
18 проводят диаскинтест. 
Даже если проба Манту по-
ложительная, это не значит, 
что ребенок болен туберку-
лезом в явной или латентной 
(скрытой) форме. Это бывает просто 
в результате прививания вакциной 
БЦЖ и свидетельствует о состоянии 
противотуберкулезного иммунитета. 
Поэтому сейчас при положительной 
пробе Манту лечение сразу не на-
значают. Проводят дополнительное 
обследование, и если обнаруживают 
явный или латентный туберкулез, 
проводят лечение.

Что такое латентный 
туберкулез и почему его надо 
лечить?
Это не болезнь, а такое состоя-

ние, когда в организме есть тубер-
кулезные бактерии и они активно 
размножаются. При этом они еще 
не вызвали никаких специфических 
повреждений, нет очагов болезни, 
но высока вероятность, что через 1-2 
года разовьется настоящий туберку-
лез. Такое состояние диагностируют, 
если диаскинтест положительный и 
никаких изменений при компьютер-
ной томографии грудной клетки не 
обнаружено. Поэтому в подобных 
случаях нужно обязательно прово-
дить химиопрофилактику туберку-
леза - профилактическое лечение 
латентной инфекции. Его проводят 
по специальным схемам - они проще, 
чем лечение самой болезни.

Можно ли отказаться от проб 
Манту и диаскинтеста?
Лучше этого не делать, но в прин-

ципе это возможно. Есть платное им-
мунологическое исследование крови 

из вены, которое может их заме-
нить, но которое не более инфор-

мативно и не имеет никаких преиму-
ществ.

Насколько живуча бактерия, 
вызывающая туберкулез?
Микобактерии сохраняются в 

уличной пыли до 10 дней, в воде - до 
5 месяцев. Они погибают под воздей-
ствием солнечного света за 1,5 часа, 
под влиянием ультрафиолетовых лу-
чей через 2-3 минуты. Если бациллы 
Коха содержатся в свежей влажной 
мокроте, то при кипячении они по-
гибают через 5 минут, если в воде 
кипятить уже высохшую мокроту, 
они погибают через 25-45 минут. Под 
влиянием хлорсодержащих препара-
тов (хлорная известь, хлорамин) они 
погибают через 3-5 часов.

Заразен только тот больной 
туберкулезом, который 
выделяет бактерии с мокротой?
Больных, у которых выявляют 

бактерии в мокроте, обозначают 
«МБТ+», они реально заразны и яв-
ляются основным источником этой 
инфекции. Но дело в том, что любой 
больной, ранее не выделявший бак-
терий, тоже может стать «МБТ+». 
И он тоже способен заражать окру-
жающих. Поэтому осторожность 
нужно соблюдать всем больным 
туберкулезом и всем, кто с ними 
общается. Кстати, число больных 
«МБТ+» в Москве - самое низкое в 
стране. Этот показатель составляет 
8,4 случая на 100 000 населения.

Олег Днепров

Как передается туберкулез и как избежать заражения?
ПУТЬ ПЕРЕДАЧИ 

МИКОБАКТЕРИЙ ТУБЕРКУЛЕЗА
МЕРЫ, ПОМОГАЮЩИЕ 

ИЗБЕЖАТЬ ЗАРАЖЕНИЯ

Воздушно-капельный - при разговоре, чихании и 
кашле, когда больной находится рядом, или при 
поцелуях

Не стойте вблизи с теми, кто кашляет или 
чихает. Особенно если кашель у них длитель-
ный или с мокротой

Воздушно-пылевой - мокрота, попавшая на лю-
бую поверхность, высыхает и, поднимаясь вверх 
с пылью, может заражать людей с ослабленным 
иммунитетом

Полезны все меры по поддержанию иммуни-
тета в хорошем состоянии и его укреплению 
(см. ниже)

Алиментарный - проникновение бактерий через 
рот при пользовании общей посудой, через гряз-
ные руки (дети могут тянуть в рот загрязнен-
ные руки, предметы и игрушки)

После нахождения в общественных местах, 
в транспорте, после контакта с пылью и 
загрязненными предметами обязательно 
мойте руки с мылом. Не позволяйте ребенку 
брать в рот игрушки, с которыми он играл в 
песочнице или которые падали на улице. Ни-
когда не берите на прогулку мягкие игрушки

Контактный - протирание глаз грязными рука-
ми может вызвать туберкулез глаз*

Не трогайте грязными руками глаза

 * Туберкулез поражает любые органы и ткани человека, за исключением волос и ногтей.

беркулезом, за последние 
5 лет заболеваемость этой 
инфекцией среди москви-
чей снизилась в 2 раза, - за-
явила Елена Богородская, 
главный фтизиатр Москвы 
и директор Московского 
городского научно-прак-
тического центра борьбы 
с туберкулезом. - А в неко-
торых столичных округах 
заболеваемость среди де-
тей просто нулевая - не за-
фиксированы новые случаи 
инфекции. Москва входит 
в пятерку самых благопо-
лучных регионов по этому 
заболеванию даже при том, 
что у нас масса приезжих 
из самой России и других 
стран. А это сильный фак-
тор, влияющий на распро-
страненность туберкулеза. 
На долю постоянных жи-
телей столицы приходится 
лишь 43% от новых случаев 
инфекции. Большую часть 
их диагностируют у при-
езжих (см. табл.). Выявля-
емость туберкулеза среди 
них за последние 4 года вы-
росла в 2 раза. И это хоро-
шо, так как раньше часть 
этих мигрантов пропускали 
и они оставались в столице. 
Сегодня их госпитализиру-
ют и потом отправляют на 
родину».

КАТЕГОРИИ БОЛЬНЫХ ТУБЕРКУЛЕЗОМ ИХ ДОЛЯ В ОБЩЕЙ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ, %

Постоянные жители Москвы 43,4%

Граждане из стран ближнего зарубежья 
(12 стран бывш. СССР)

30,4%

Прибывшие из других регионов России 18,5%

Граждане из стран дальнего зарубежья 
(Европа, Африка, Юго-Восточная Азия)

1,7%

Бомжи 5,9%

У кого в 2017 г. в Москве  выявляли туберкулез

Давайте попробуем разобраться в следующих вопросах: кому опасен 
туберкулез в первую очередь, как им можно заразиться и как его из-
бежать? Для чего нужны все эти кожные пробы - Манту и диаскинтест, 
и можно ли без них обойтись?

FO
TO

LI
A



28 ПСИХОЛОГИЯ 14(1266) 
27 марта 2018 года
www.mirnov.ru

Психолог Татьяна Бакуше-
ва: «У вас есть веские основания 
бить тревогу. Энурез в таком 
возрасте, если нет патологий, 
действительно признак стресса. 
Но надо понять, чем он вызван. 
Например, у меня вызывает не-
доумение, почему вы не готовы 
поверить родной дочери, ее рас-
сказам о злой воспитательнице и 
встать на ее сторону? Ваша дочь, 
возможно, что-то и преувеличи-
вает, но лишь потому, что ей, в от-
личие от воспитателя, пять лет, а 
фантазии детей в этом возрасте 
- часть нормального развития. Но 
вы должны понимать: дети никог-
да не фантазируют о насилии над 
ними, если у них нет опыта пере-
живания этого насилия.

Осмотрите внимательно тело 
вашей малышки, нет ли каких-то 
следов, шишек, синяков. Если нет, 
то она могла стать свидетелем 
насилия, могла видеть, как вос-

питатель бьет какого-то друго-
го ребенка, по последствиям для 
психики это может иметь такой 
же эффект, как если бы насилие 
было совершено по отношению 
к ней. Кроме того, проявление 
детьми агрессии в отношении 
друг друга (укус другой девоч-
кой) - это тоже весьма красноре-
чивый признак неблагополучной 
обстановки в группе. Не имея 
возможности разрядить страхи 
и агрессию в адрес воспитателя, 
дети начинают выливать ее друг 
на друга, на игрушки. Поговори-
те с другими родителями, особен-
но той девочки, которая укусила 
вашу дочь. Не для того чтобы 
обвинить их в том, что они плохо 
воспитывают своего ребенка, а 
чтобы прояснить, насколько ха-
рактерно для нее такое поведе-
ние. Возможно, та девочка тоже 
находится в сильном стрессе от 
происходящего в детском саду».

ВСПОМНИТЬ... не все
Английский нейробиолог Дин Бер-
нетт объяснил, почему иногда мы 
не можем вспомнить, зачем шли в 
соседнюю комнату.

Знакомая ситуация: вы решительно 
бежите на кухню, переступаете по-
рог и забываете, что вам было нужно 
здесь. Все дело в особенностях работы 
кратковременной памяти. Она посто-
янно в действии, ведь мы каждую се-
кунду о чем-то думаем, и информация 
не просто поступает в мозг с огромной 
скоростью, но и практически сразу ис-
чезает. Особенно часто это происходит 

из-за того, что человек думает одно-
временно о нескольких вещах. Но объ-
ем кратковременной памяти не безгра-
ничен, и незначительная информация 
хранится в нем не больше минуты, так 
как новые данные вытесняют старые. 
Если образно, то речь идет о составле-
нии списка покупок на пенке капучино: 
технически возможно (некоторое вре-
мя пенка удержит очертания слов), но 
практически бессмысленно. Так и мозг 
человека работает: иногда дает сбои, 
и информация попросту теряется, по-
этому человек и забывает, зачем шел. 
Пенка бесследно осела. Подготовила Елена Хакимова

НАША 
ПОЧТА

@

П д Е Х

Мы постоянно вынуждены справ-
ляться с повседневными раздражи-
телями. Но способны ли мы владеть 
собой в важный или критический мо-
мент? Примерный ответ на этот во-
прос даст тест.

Ответьте на следующие вопро-
сы - «очень» (3 очка), «не особенно» 
(1 очко), «никогда» (0 очков).
Раздражает ли вас:
 смятая страница газеты, которую вы 

хотите прочитать?
 женщина в летах, одетая как моло-

денькая девушка?
 чрезмерная близость собеседника 

(допустим, в трамвае в час пик)?
 курящая на улице женщина?
 когда какой-то человек кашляет в 

вашу сторону?
 когда кто-то грызет ногти?
  когда кто-то смеется невпопад?
 когда кто-то пытается учить вас, что 

и как нужно делать?
 когда любимая девушка/юноша по-

стоянно опаздывает?
 когда в кинотеатре сидящий перед 

вами все время вертится и коммен-
тирует сюжет фильма?
 когда вам пытаются пересказать 

сюжет интересного романа, который 
вы собираетесь прочесть?

 когда вам дарят ненужные вещи или 
предметы?
 громкий разговор в общественном 

транспорте?
 слишком сильный запах духов?
 человек, который жестикулирует во 

время разговора?
 человек, который часто употребляет 

иностранные слова?
Более 50 очков. Вас не отнесешь 

к числу терпеливых и спокойных лю-
дей. Вас раздражает все, даже не-
значительные вещи. Вы вспыльчивы, 
легко выходите из себя. А это слиш-
ком расшатывает нервную систему, 
отчего страдают и окружающие, и вы 
сами.

12-49 очков. Вас можно отнести к 
самой распространенной группе лю-
дей. Вас раздражают только самые 
неприятные вещи, но из обыденных 
невзгод вы не делаете драмы. К не-
приятностям вы умеете поворачи-
ваться спиной и легко забываете о 
них.

11 и менее очков. Вы довольно 
спокойный человек и реально смо-
трите на жизнь. По крайней мере, с 
полной уверенностью о вас можно 
сказать, что вы не тот человек, кото-
рого легко можно вывести из равно-
весия.

Несмотря на то что мы вынуждены 
жить в режиме светового дня, удобно-
го для жаворонков (людей, встающих 
по утрам без особых усилий, бодрых 
и энергичных на работе днем и гото-
вящихся ко сну уже вечером), в мире 
больше сов (тех, кого раннее пробуж-
дение выбивает из колеи, а пик рабо-
тоспособности приходится на ночные 
часы). Деление на сов и жаворонков 
определяется биоритмами, получен-
ными в наследство. Какой же из этих 
типов находится в более выигрыш-
ном положении?

Исследования показывают: из всех 
людей, живущих в мире, порядка 20% 
- совы. Они с трудом просыпаются 
рано утром, раскачиваются к сере-
дине дня и наиболее активны 
ночью. К жаворонкам, лег-
ко встающим по утрам, 
наиболее работоспо-
собным в первой 
половине дня, а 
вечером чувству-
ющим усталость, 
относится около 
10% людей. Кто 
же остальные? 
70% - промежу-
точный тип, так 
называемые го-
луби: без особых 
проблем ложатся 
поздно и утром про-
снуться для них не 
проблема. Правда, уни-
версальному типу сложно 
определиться, какое время суток 
для него наиболее продуктивно, зато, 
впитав в себя черты и раннего, и позд-
него хронотипов (зависимость био-
ритмов от времени суток), в отличие 
от заядлых сов и жаворонков имеет 
по жизни меньше проблем в силу сво-
ей универсальности и легкой приспо-
сабливаемости.

Ученые выяснили, что совы, как 
правило, связывают свою жизнь с 
интеллектуальными нагрузками: они 
самостоятельны, занимаются наукой 
и творчеством, быстро переключают-
ся между задачами, легко принимают 
нестандартные, креативные решения 
и обладают большей тягой к новизне. 
Жаворонки физически выносливы 
(среди них много спортсменов), наи-
более ведомы, легко мирятся с тем, 
что работают на кого-то, более на-
стойчивы и предпочитают коопера-
цию при выполнении работы.

И совы, и жаворонки испытывают 
дискомфорт в связи с биоритмами, 
определенными при рождении. Если 
спать не так, как вам велела природа, 
всегда будешь чувствовать себя не в 
своей тарелке, а это может сказаться 
на психологическом состоянии. На-
пример, совы не виноваты в том, что 
не любят вставать рано утром, но все 
равно слывут в обществе лентяями, 
ставящими свои прихоти выше ин-
тересов других. Зато совы по сравне-
нию с жаворонками более устойчивы 
к стрессам. Это показал невысокий 
уровень «гормона стресса» - корти-
зола - в их крови. Впрочем, не все так 
гладко: противоестественный для сов 
ритм, при котором надо спозаранку 

вставать (большинство уч-
реждений, как ни крути, 

работает с утра), но 
ложиться рано не 

получается в силу 
хронотипа, при-
водит к тому, 
что среди них 
больше ку-
рильщиков и 
людей, злоу-
потребляю-
щих алкого-
лем.

Какой хро-
нотип лучше 

- сложный во-
прос. Ни одно ис-

следование не отве-
тит на него. Главное - не 

вставать и ложиться вовремя, 
а высыпаться и не бороться с био-
логическим режимом, данным при-
родой. Хотя люди не одно тысяче-
летие живут по уставу жаворонков, 
реальность такова, что совам все же 
надо стараться по возможности под-
страивать под себя рабочий график 
и выбирать профессии, в которых 
важен результат, а не то, в какое вре-
мя суток он достигнут. Тем не менее 
заметим, что ученые из Университе-
та Торонто считают: кто рано вста-
ет, тот по крайней мере... чуточку 
счастливее, ведь, опросив почти 800 
респондентов от 17 до 79 лет, иссле-
дователи обнаружили, что жаворон-
ки неизменно получают больше по-
ложительных эмоций. Это не может 
однозначно свидетельствовать о том, 
что они более счастливые, но радо-
сти от жизни они получают все же 
немного больше.

СОВЫ И ЖАВОРОНКИ:  
кому легче жить?

Легко ли вас вывести из равновесия?Тест

«Дочке пять лет, ходит в детсад. Рань-
ше посещала его с удовольствием, а недавно 
дочь начала писаться, обманывать по лю-
бому поводу, капризничать и устраивать 
истерики на ровном месте. Не раз говорила, 
что воспитатель ее ругает и бьет, но из-
за склонности дочери к преувеличению я не 

обратила на это внимания. Детский пси-
хотерапевт патологий не выявила, но 
сказала, что дочь испытывает стресс. 
А недавно я увидела на спине дочки 
следы от укусов. Оказалось, это де-
вочка из группы ее кусала. Помогите 

понять, что не так с дочкой или с 
воспитателем, или со мной?»

Светлана Д., г. Мытищи

Ребенка обижают 
в детском саду
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Без пленки и нетканки дачнику сегодня нельзя - это 
хорошая защита от непогоды, болезней, вредителей. 
Сейчас укрывные материалы универсальны, много-
функциональны, не портят вид огорода, даже если их 
не снимают весь сезон.

Полиэтилен по 
цвету и фактуре

Полиэтиленовая пленка 
не устаревает и не теряет по-
зиций. Создаются новые ее 
виды с улучшенными свой-
ствами. Чтобы замедлить 
разрушение и продлить срок 
использования, производите-
ли добавляют в нее стабили-
заторы. Такие пленки обыч-
но отличаются от 
обычного полиэтиле-
на цветом, фактурой. 
Существует несколь-
ко разновидностей.

Этиленвинилаце-
татная (EVA). На 
ощупь она будто ре-
зиновая, эластичная, 
лучше растягивается, 
служит дольше про-
стого полиэтилена 
- не менее 5 лет. Она 
прочная, не боится мо-
розов, хорошо пропу-
скает солнечный свет.

Гидрофильная с голубым 
оттенком («Агрофог»). Эта 
пленка устойчива к ультра-
фиолету. В составе имеются 
специальные компоненты, 
которые препятствуют воз-
никновению водяных капе-
лек конденсата. Лишняя вла-
га стекает по поверхности 
ручейками, не попадает на 
растения и не вредит им.

Зеленоватая или матово-
белесая («Агротерм»). По-
добные оттенки указывают 
на то, что материал хорошо 
удерживает тепло. Ночью 
под таким покрытием на 
5 градусов теплее, чем под 
обычной пленкой.

Светло-розовая («Био-
свет») или оранжевая 
(«Урожай»). Они преоб-
разуют ультрафиолетовое 
излучение в инфракрасное, 
что благоприятно сказы-
вается на развитии расте-
ний и их урожайности, за-
щищает от заморозков и 
перегрева. Это происходит 
благодаря люминофорной 
добавке. Чтобы убедиться, 
что пленка действительно 
преобразует цвет, нужно 

посветить на нее ультра-
фиолетовой лампой. Свет 
лампы должен измениться 
на красный.

Пузырчатая. У нее два 
или три слоя, между которы-
ми герметично закупорены 
пузырьки воздуха, удержи-
вающие тепло. Теплозащита 
пленки превышает обыч-
ную в 20-30 раз. Чем боль-
ше пузырек с воздухом, тем 

лучше он про-
пускает свет, 
однако проч-
ность пленки 
при этом снижается.

«Дышащая» полиэтиле-
новая. Созданы и такие срав-
нительно новые пленки, что 
пропускают воздух почти 
как нетканка. Это армиро-
ванный полиэтилен с проби-
тыми дырочками.

Текстиль в клеточку
Чтобы посадки выгляде-

ли аккуратными, придуман 
текстиль с геометрической 
разметкой - в клеточку. В 
центре квадратов или на пе-
ресечении линий нетрудно 
сделать прорези, куда мож-
но высадить рассаду, на-
пример, земляники, салата, 
свеклы. Растения окажутся 
на одинаковом расстоянии 
друг от друга, как солдаты 
в строю. И не надо натяги-
вать веревку, по которой 
ровняют рядки. Красиво и 
четко! Ягоды и листья бу-
дут всегда чистыми, а почва 
- рыхлой и в меру влажной.

Материал 
с двумя слоями

Это полотно имеет два 
слоя: один - всегда черный, 
другой - белый, желтый 
либо фольгированный. 
Двухслойные материалы 
предназначены для муль-
чирования, ими выстилают 
почву. Черная (нижняя) сто-
рона не дает расти сорня-
кам, а внешняя - отражает 
солнечные лучи, подсвечи-
вая растения еще и снизу. 
Это ускоряет вызревание 
урожая, увеличивает его на 
15-20% и не дает перегреть-
ся земле.

Нетканка 
с изнанкой

Многие не задумыва-
ются о том, как правильно 
стелить нетканку на грядку. 
А ведь эти «дышащие» ма-
териалы на полив реагиру-
ют по-разному. С тонкими 
и легкими (17-30 г/м2) нет 
проблем: какой стороной 
ни положи, они промокают. 
Их цель - защита от замо-
розков до минус 3°С и насе-
комых-вредителей. 

Но более плотные пропу-
скают воду, лишь если «смо-
трят» лицевой стороной 
вверх. Ведь когда нетканка 
с обеих сторон одинаково 
«дырявая» и проницаемая 
для воды, она не способна 

замедлять ис-
парение. В том-
то и фокус, что 
для жидкостей 
она работает 
только в одном 
направлении.

Как опреде-
лить верх/низ 
у однотонно-
го материала? 

При покуп-
ке, когда от-
м а т ы в а ю т 
нужное ко-
личество от 
фабричного 
рулона, име-
ет смысл по-
метить, какая 
сторона лице-

вая (верхняя), а какая - из-
наночная (нижняя).

Но если куплен уже от-
резанный кусок, осмотрите 
его: более гладкая сторона 
должна быть сверху, а слегка 
бархатистая - снизу. Можно 
определить и опытным пу-
тем. Капните на нетканку 
воду. Если ткань промокнет 
до изнанки, значит, лицевая и 
наоборот.

Нужно иметь в виду, что 
для точности эксперимен-
та лучше фрагмент нового 
укрывного материала внача-
ле постирать и высушить. А 
то поначалу вода может ска-
пливаться на поверхности, не 
проникая насквозь.

Несмотря на заявленный 
срок службы, специалисты 
рекомендуют менять плен-
ку раз в три года, так как 
она все равно мутнеет.

Более подробно читайте в 
журнале «Мир садовода».

УКРЫТЬ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ
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Благодаря разметке 
на пленке растения на 
одинаковом расстоя-
нии друг от друга, как 
солдаты в строю.
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Поражение нашей команды в 
футбольном матче с Бразилией 
было предсказуемым. Но другие 
моменты вызвали сильное удив-
ление. И у нас есть много вопро-
сов к Станиславу Черчесову.

Конечно, силы были не рав-
ны. Пусть даже мы играли дома в 
«Лужниках» при 60 тысячах зрите-
лей. Бразилия - вторая в рейтинге 
ФИФА, а Россия - 63-я. И на чем-
пионат мира мы попали только по-
тому, что принимаем этот турнир. 
А так матч Россия - Бразилия - это 
как боксерский бой муравья со сло-
ном. 

Какие-то проблески у сборной 
России имелись. Так, первый тайм 
завершился нулевой ничьей. Вра-
тарь Игорь Акинфеев, которого 
не критикует только немой, тащил, 
как бог, - многое, но не все. Но за-
чем же комментатор сказал в кон-
це матча: «Мы получили 0:3. Но 
трагедии и позора не случилось. 
Рабочий счет...» Чего? Смысл спор-
та в том, чтобы постоянно прогрес-
сировать. Нельзя признавать счет 
0:3 нормальным! Но такие фразы 
у нас вылетают легко, на подсозна-
нии. Мы уже много лет приучены к 

тому, что от наших футболистов не 
стоит ждать ничего хорошего.

Станислав Черчесов - не самый 
опытный главный тренер сборной 
России. Из-за личной обиды не хо-
чет видеть в сборной тех, кто силь-
нее, но более острый на язык.

Вот посмотрите, что говорит 
Черчесов. У него спрашивают, есть 
ли шансы у полузащитника «Локо-
мотива» Игоря Денисова попасть в 
национальную команду?

«На сегодняшний день - нет», - от-
резает Черчесов. «А дальше?» - не 
унимается корреспондент. «Дальше 
тоже», - вбивает последний гвоздь 
Черчесов. При этом 79% опрошен-
ных болельщиков в голосовании 

сказали, что хотели бы видеть Дени-
сова в сборной России. Елки-палки, 
это же цепной пес, он умеет закрыть 
любого соперника. Пять-шесть та-
ких Денисовых, и наша команда во-
обще ничего не будет пропускать.

Но Черчесов ставит личные оби-
ды выше интересов главной коман-
ды страны. У него ведь был жесткий 
конфликт с Денисовым, и тренер об 
этом не забыл. Хотя его можно по-
нять. Вы бы что выбрали на его ме-
сте? Вроде бы как усилить сборную 
Денисовым, но с риском нарваться на 
грандиозный скандал на чемпионате 
мира, всем ведь известен имидж Де-
нисова, возмутителя спокойствия...

Наши футболисты уже привык-
ли к тому, что на крупных турнирах 
для них важны даже не победы и 
не сам факт участия, а умение тех-
нично уйти в тень после очередно-
го провала. Вот Кокорин с Мама-
евым засветились в кабаке после 
крушения надежд на Евро. Скандал 
получился таким оглушительным, 
что остальное забылось. Никто не 
вспомнит, что мы сыграли вничью с 
Англией, например.

Теперь вот, после Бразилии, 
Роман Нойштедтер и Констан-
тин Рауш после матча с бразиль-
цами побывали в ночном клубе. 
Они сказали, что просто зашли 
туда поесть. Но в сборной России 
за эту выходку им влепили увеси-
стый штраф. Сказано же вам, по-
сле поражений сидите по номерам, 
никуда не высовывайтесь, пока 
ажиотаж не схлынет. Вот почему 
на чемпионате мира в сборной Рос-
сии не будет ни Игоря Денисова, 
ни Андрея Аршавина, ни Артема 
Дзюбы... А все футболисты пока-
жутся нам серыми мышками.

Когда Загитова в корот-
кой программе уступила ита-
льянке Каролине Костнер 
всего 0,76 балла, это показа-
лось досадным недоразуме-
нием. Ну ладно, дело проис-
ходит в Италии, и ветераншу 
Костнер технично приподня-
ли перед своей публикой. Но 
произвольная программа у 
Загитовой просто звенит, ни-
кто рядом не стоит с ее «Дон 
Кихотом», с которым она вы-
играла Олимпиаду.

Эту спортсменку уже на-
зывали стальной, как-то за-
бывая, что ей всего 15 лет. И 
это полная глупость, будто 
девчонка слишком молодая и 
совершенно не дергается из-
за обстановки, на нее нет ни-
какого давления, а все турни-
ры Алина воспринимает как 
одно большое приключение. 
Наоборот, в 15 лет страшнее 
всего. Ты не просто человек 
без опыта, но еще и ребенок, 
которого бросили в боль-
шую воду, от которого вся 
страна ждет только «золота».

Вот Загитова и сломалась.
Первую половину про-

граммы, где был только ба-
лет, она исполнила неплохо. 
А потом случилась катастро-
фа - Алина начала падать. 
Сначала - с тройного лутца, 
потом - на каскаде с двой-
ным акселем, затем - снова с 
лутца...

Как? Почему? У всех в 
глазах завис безмолвный во-
прос. Прошел ведь всего ме-
сяц после Олимпиады. Раз-
говоры о том, что Загитова 
выросла на три сантиметра, 
из-за чего у нее поменялась 
техника и возник дисбаланс, 
кажутся надуманными.

Да, специалисты по фи-
гурному катанию вам сразу 
скажут: изменились габариты 
тела - нужно перестраивать 
лутц, выросла грудь у спорт-
сменки - будут проблемы с 
риттбергером. По этой же 
причине, кстати, трудно было 
бы представить в роли олим-
пийской чемпионки Анну Се-
менович - она с детства зани-

малась фигурным катанием, 
добилась больших успехов. 
Но потом посыпались трав-
мы, полетело колено. И сей-
час мы видим фактуру Семе-
нович седьмого или восьмого 
размера. При прыжках такое 
богатство будет просто 
перевешивать, 
тянуть вниз.

Но сама За-
гитова опровер-
гает все разгово-
ры о пубертате: «Я 
повзрослею и стану 
жирной из-за пере-
ходного периода? Что за 
ерунда! Надо просто меньше 
есть».

Вообще, это типичный 
подход к делу в школе Эте-
ри Тутберидзе. Мы помним, 
как Юлия Липницкая тор-
мозила свое развитие перед 
Олимпиадой в Сочи, сидела 
на одних биодобавках. Взяла 
«золото», но потом вес поле-
тел вверх, а когда его начали 
тормозить, случилась ано-
рексия.

Материалы подготовил 
Степан Строев

КАК ЗАТРАВИЛИ
Алину 
Загитову

Черчесову не нужен цепной пес Денисов

Но куда глубже психо-
логические проблемы За-
гитовой. Вы ведь видели, 
как к ее «золоту» отнеслась 
вся страна. Вот золотые ме-
дали хоккеистов в финале 
с какими-то немцами - это 
взрыв восторга, ликование, 
иконопись, хоть продолже-
ние «Движения вверх» сни-
май, но про ледовые баталии.

А феноменальная победа 
15-летней Алины вызвала 
много кривых улыбок даже 
у тех, кто искренне любит 
фигурное катание: «Очень 
жаль, что «золото» не взя-
ла Евгения Медведева. Мы 
ведь к ней привыкли за три 
года. Это наша звездочка, 
гордость. Женя так много 
работала ради триумфа в 
Пхенчхане. Защищала це-
лую страну, выступая перед 
МОК, причем летала на раз-
борки со сломанной ногой. 
Ах, Медведева... Ох, Медве-
дева... Ну а малоизвестная 
Загитова - молодец, конеч-
но. Но она еще маленькая, и 
у нее все впереди».

Болельщики вручили 
Медведевой даже копию зо-
лотой олимпийской медали, 
сказав, что она - истинная 
чемпионка. Но подождите, 
такие симпатии проявля-
ют обычно к тем, кого за-
суживают. Или когда наша 
спортсменка проиграла 
какой-нибудь иностранке. 
Но тут ведь «золото» взяла 
россиянка. Представляете, 
как Алине обидно такое от-
ношение?

А видеть всю эту вакхана-
лию, которая развернулась 
в СМИ, о том, что чемпи-
онка у нас неправильная? 
А как вам показательные 
выступления героев Пхенч-
хана в столичном «Мега-
спорте», где шоу завершала 
Медведева, а не Загитова? 
Не думайте, что это мелочь. 
Это очень важный момент в 
табели о рангах фигурного 
катания. Недооценка. Пре-
небрежение. Можно даже 
сказать, травля. И как итог 
- срыв в Милане.

А что будет дальше? Мы-
то привыкли думать, что у 
России в фигурном катании 
есть гарантированное «зо-
лото», которое нам возьмут 
ученицы Тутберидзе. Но те-
перь Загитова растерялась, 
если не сказать, потерялась. 
Ее выбили из рабочей ко-
леи, разменяли на офици-
альные встречи и светские 
тусовки. А теперь нужно 
возвращаться обратно, 
идти к новой цели и менять 
программу, которая долж-

на стать сложнее, но не 
такой рискован-

ной, а более 
продуманной. 

Надо сейчас 
не бросить За-
гитову в этой 
абсолютной пу-

стоте, в которую 
она попала. Важ-

но выиграть Олимпиаду. 
Не менее важно - выйти из 
пост олимпийской эй фории.

...Мы уже видели, что 
случилось с нашими олим-
пийскими чемпионками 
Сочи. Аделина Сотникова и 
Юлия Липницкая не просто 
сдали позиции, а заверши-
ли со спортом. Очень важ-
но сохранить Загитову и 
Медведеву до Пекина-2022. 
Эти девочки - наш золотой 
фонд.

Самый драматичный финал чемпионата мира в 
истории фигурного катания случился в Милане. 
Олимпийская чемпионка Алина Загитова провалила 
произвольную программу, оставшись без медали. 

«Очень жаль, что «золото» не взяла 
Евгения Медведева. Ах, Медведева... 
Ох, Медведева... Ну а малоизвестная 

Загитова - молодец, конечно. Но она еще 
маленькая, и у нее все впереди».
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Влияние Близнецов в обще-
стве продолжает расти, 
многие желают быть вашими 
компаньонами. Однако вам 
следует с осторожностью от-
носиться к новым предложе-
ниям, особенно в финансовой 
сфере. В четверг не бойтесь 
взять инициативу в свои руки. 
В выходные будьте терпимы в 
отношениях с близкими.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

Стрельцам - любителям вы-
делиться звезды рекомен-
дуют соблюдать разумные 
пределы. Если вам предло-
жат поездку, обдумайте - до-
рога будет сложной и полной 
приключений. В пятницу сни-
мите напряжение с помощью 
прогулки и занятий спортом. 
В понедельник доверьтесь 
интуиции.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам сейчас дадут время 
расслабиться. Отсутствие 
вашего босса на работе 
подарит вам и вашим кол-
легам возможность рабо-
тать не напрягаясь. Однако 
сильно лениться все же не 
стоит. В четверг подписы-
вайте важные документы. В 
субботу отправляйтесь за 
покупками.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Тельцы должны научиться дер-
жать удар. Даже мелкая не-
стандартная ситуация может 
обернуться нервным срывом. 
Не позволяйте себе кричать 
или оскорблять тех, кто вокруг 
вас, найдите способ успоко-
иться. В субботу не переох-
лаждайтесь. Вторник - самое 
время для косметических про-
цедур и стрижек.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 2.

Раки вплотную займутся во-
просами, связанными с бла-
гоустройством быта. Ремонт, 
переезд в новое жилье повле-
кут за собой решение многих 
проблем, в том числе и финан-
совых. Постарайтесь не вле-
зать в долги и обойтись своими 
средствами. Заключайте сдел-
ки в среду. Выходные посвяти-
те своему имиджу.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Львы должны постараться 
быть мужественными, но не 
жестокими. Следуйте к сво-
ей цели, не оборачиваясь, а 
если кто-то попытается вам 
помешать, поставьте его на 
место, но дипломатично. В 
четверг будьте готовы к не-
ожиданным встречам. Во 
вторник придется бороться с 
высокомерием. 
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Используйте эти дни активно и 
более продуктивно. Вы часто 
тратите драгоценные часы на 
бесполезную болтовню. Не-
много дополнительной моти-
вации для ваших нерешенных 
задач поможет наверстать по-
терянное время. В среду жди-
те выгодное предложение. В 
выходные устройте маленькое 
романтическое путешествие. 
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 и 2.

Творческое вдохновение, по-
сетившее Весов на этой неделе, 
было бы разумно использовать 
на реализацию разнообразных 
задач, не зацикливаясь на од-
ной проблеме. Так вы не будете 
тратить уйму сил и многого до-
бьетесь. В четверг можно под-
писывать важные документы. 
Выходные проведите активно, 
но обойдитесь без экстрима.  
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Звезды советуют Скорпионам 
почаще проявлять велико-
душие и снисходительность. 
Предложите кому-то свое по-
кровительство, сделайте бла-
готворительные пожертвова-
ния - и скоро вы почувствуете 
отдачу. Четверг хорош для 
подписания документов. В 
понедельник стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Ваши работоспособность и 
терпеливость как нельзя луч-
ше пригодятся именно сейчас. 
От вас ждут четкости и трудо-
любия. Все отлично, но умей-
те пожалеть себя. Пятница 
- отличное время для покупок 
и финансовых операций. Во 
вторник ваши друзья будут 
встречать вас с распростер-
тыми объятиями.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 31 и 1

Прекрасный период для 
общения и получения новых 
впечатлений. Водолеям реко-
мендуется больше времени 
проводить на свежем воздухе. 
Стоит приобрести что-нибудь 
необходимое для дома. В чет-
верг не переусердствуйте с 
инициативой.  В понедельник 
лучше следите за своими ве-
щами, возможны потери.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 и 1.

Рыбы сейчас могут остро 
реагировать на критику. 
Не поддавайтесь на прово-
кации коллег и извинитесь 
за свои резкие замечания, 
иначе гнетущая атмосфера 
перейдет и в ваш дом. Будьте 
бдительны в среду, берегите 
деньги и вещи. Хороший день 
посвятить время себе - суб-
бота.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

ПРОГНОЗ

28 марта квадратура Сатурна и Солнца обеспечит боль-
шую внутреннюю силу и упорство. Используйте в этот 
день свои творческие и организаторские способ-
ности. 29 марта соединение Венеры и Урана бла-
гоприятно отразится на социальных отношениях. 
1  апреля - соединение Меркурия и Солнца: вас 
ждут приятные встречи, долгожданное известие и 
возвращение к обсуждению давних вопросов. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

28 МАРТА - 
3 АПРЕЛЯ 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савраска. 7. Кабачок. 10. Винокур. 11. Обстрел. 12. Айва. 13. Оверлок. 15. Цуг. 16. Гек. 
17. Обломов. 18. Айда. 19. Расклад. 22. Таксофон. 25. Рэп. 26. Лангуст. 29. Вадим. 31. Имидж. 33. Брайан. 
35. Ника. 36. Елена. 38. Звон. 39. Оренбург. 41. Нрав. 42. Китаянка. 44. Экзорцизм. 47. Барокамера. 49. Ява. 
50. Обложка. 53. Мошкара. 55. Чеканка. 56. Тактика. 60. Телешоу. 61. Роналдо. 62. Арктика. 63. Эвкалипт.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сухоцвет. 2. Ватага. 3. Салага. 4. Автокран. 5. Анне. 6. Укол. 7. Крокодил. 8. Астролог. 9. 
Киловатт. 14. Рык. 20. Скромница. 21. Лапник. 23. Кабаре. 24. Фавн. 27. Неженка. 28. Увлечение. 30. Диа-
гноз. 32. МАЗ. 34. Арбитраж. 37. Арфа. 40. Рурк. 42. Корсика. 43. Ток. 45. Зал. 46. Мякиш. 47. Бабка. 48. 
Абитуриент. 50. Опечатка. 51. Орнамент. 52. Арматура. 54. Кит. 57. Кант. 58. Игла. 59. Алоэ.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №13 (1265)

 
С тех пор как я вы-

учил азбуку Морзе, не 
могу уснуть под дождь... 
Например, вчера я услы-
шал, что дождь позвал 
меня выпить... Причем 
трижды и по имени...

  
- Скажите, а как вы 

стали сантехником?
- В детстве я мечтал 

стать космонавтом. Но 
когда мне сказали, что 
на космическом борту 
есть санузел, решил уз-
нать больше, чем осталь-
ные космонавты...

  
Ночью предметы ме-

няют свои очертания.
Берешь стакан во-

дички попить, а в руке 
уже почему-то бутер-
брод с колбасой.

  
- Алло, доча, я вас 

утром завтра жду! Что 
зять там мой делает?

- Он, мама, ест огур-
цы с селедкой и запива-
ет это молоком.

- Я смотрю, он на все 
пойдет, лишь бы ко мне 
не ехать.

  
- Вчера с родителями 

своей девушки познако-
мился!

- Ну и как?
- Приняли как род-

ного сына. Отец даже 
ремня дал!

  
Приходит женщина в 

ателье к портнихе:
- Сшейте мне, пожа-

луйста, ночную рубаш-
ку длиной 3 метра.

- А зачем вам такая?
- А у меня муж - на-

учный работник. Для 

него главное - поиск, а 
не конечный результат.

  
Муж после многоча-

совой игры в танчики, 
заходит на кухню:

- М-м-м, а есть что 
покушать?

Жена:
- А что, полевую кух-

ню разбомбили?

  
Нельзя, ну нельзя 

резко выходить из от-
пуска. Надо, как в са-
дике, сначала на два 
часа. Потом до обеда... 
И только уж после на 
весь день!

  
Вы хотите любовать-

ся загадочной улыбкой 
Моны Лизы, не посещая 
Лувр? Спросите у жены, 
куда она дела вашу зар-
плату.



32 ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ 14(1266) 
27 марта 2018 года
www.mirnov.ru

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Актер в роли Жорика Вартанова. 7. 
Член верхней палаты парламента. 10. Бородатый юмор. 11. Пер-
вооснова в философии. 12. Торжественно данное слово. 13. Об-
ладатель волшебной лампы. 15. Рыбка-«кактус». 16. Ее столица 
- Кейптаун. 17. Бузотер и скандалист. 18. Соавтор Евгения Петро-
ва. 19. Река, впадающая в Онтарио. 22. Там катаются с горки в 
плавках. 25. Несчастный монарх Шекспира. 26. Рьяный работник. 
29. Вторжение вооруженных кочевников. 31. Зеленый «коврик» на 
пруду. 33. Скаредный детсадовец. 35. Султанат на Ближнем Вос-
токе. 36. Мохнатость теплых штанов. 38. Прическа Анджелы Дэ-
вис. 39. Город с памятником И. Сусанину. 41. Племенной произ-
водитель свиней. 42. Башкирское весеннее застолье. 44. Спорт 
для дяди Степы. 47. Муза, покровительница танца. 49. Подхо-
дящее место для оркестра. 50. Выдающийся русский хирург и 
анатом. 53. Понижение цены товара. 55. Для двоечника учение - 
сплошное …. 56. «Сердце» государства панов. 60. Мясные «ежи-
ки». 61. Река, куда спешил Айболит. 62. Земли княжества на Руси. 
63. «Ухажер» за розовыми кустами. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Актерская «раздевалка». 2. Хлопающая 
часть тела. 3. Заглавный персонаж пьесы Мольера. 4. Самый 
близкий сослуживец. 5. Сибирский лосось. 6. Пичуга с хохолком. 
7. Производственный эталон. 8. Гроза льдов на ядерном ходу. 
9. Искусство грамотной речи. 14. Мраморный лающий великан. 
20. Речь с намеками и символами. 21. Богиня утренней зари. 23. 
Пельш из «Несчастного случая». 24. Героиня  Л. Толстого Карени-
на. 27. Галина-балерина. 28. Нехристианская религия у славян. 
30. Все ненужные вещицы. 32. Батыршина - тезка Чуриковой. 34. 
Родной город Альбрехта Дюрера. 37. Ошибка в компьютерной 
программе. 40. Уинфри на собственном телеканале. 42. Активи-
рованный уголь по-научному. 43. Возглас, разрешенный в театре. 
45. Грязь, что не выносят из избы. 46. «Серебро» на службе у ме-
дицины. 47. Щит-информатор на вокзале. 48. Пилот болида. 50. 
Живопись первобытных людей. 51. Среда, в которой человек вра-
щается. 52. Пьеса с куплетами и танцами. 54. Большая сумма де-
нег. 57. «Покосившийся» квадрат. 58. Олицетворение солнечного 
диска в Египте. 59. Мушкетер в исполнении В. Смехова.
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Тренер утешает проиграв-

шего боксера:
- А ты его в третьем раун-

де здорово напугал.
- Чем же?
- Ему показалось, что он 

тебя убил.

  
Идут две бабки с сенокоса. 

Мимо пролетает парень на 
мотоцикле… без головы.

Одна:

- Кино, что ль, снимают?
Вторая:
- Ты бы косу на другое 

плечо переложила…

 
- Девочка, а ты знаешь, 

что конфеты есть вредно? 
Потолстеешь, зубы желтые 
будут.

- А мой дедушка прожил 
до 106 лет! И все зубы были 
в норме!

- Что, он каждый день ел 
конфеты?

- Нет, он не лез не в свое 
дело.

 

Урок ОБЖ. Учительница:
- Важно знать правила 

безопасности и как вести 
себя на природе. Вчера в 
лесу я увидела гадюку, и она 
меня не укусила, а все по-
тому что…

С задних парт:
- Потому что они своих не 

трогают!
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